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D
al 15 al 19 maggio, Torino si trasfor-
merà nella capitale mondiale della 
cultura, ospitando la XXXVII edizione 
del Salone Internazionale del Libro. 

Con oltre 2.000 eventi al Lingotto e più di 500 
sul territorio, grazie al Salone Off, 137.000 me-
tri quadrati di spazio espositivo, 700 stand, 51 
sale e 220 ore di laboratori, questa edizione si 
preannuncia come un evento da record. Il tema 
scelto per questa edizione, come già annunciato 
mesi fa, è "Le parole tra noi leggere", verso di 
Eugenio Montale e titolo del romanzo di Lalla 
Romano vincitore del Premio Strega nel 1969, 
a evocare la possibilità di un incontro, il tenta-
tivo di aprirsi e conoscersi attraverso le paro-
le. La Regione Campania e i Paesi Bassi saranno 
gli ospiti d'onore, portando con sé la loro ricca 
tradizione letteraria e culturale. Al Salone del 
Libro si ripropongono, inoltre, le sezioni paral-
lele, ognuna incentrata su tematiche di rilievo, 
mentre la direzione artistica e la conduzione de-
gli incontri sono affidate a figure di spicco del 
mondo letterario e artistico, che hanno ideato 
un ricco programma di appuntamenti. Quest'an-
no, si aggiunge una nuova sezione, portando il 
totale a otto: "Crescere", curata dallo psicotera-
peuta Matteo Lancini.
Con lo sguardo sempre rivolto al territorio, ai 
fermenti culturali e sociali che vi insistono – a 
cui si aggiunge la vocazione alla sperimentazio-
ne – il Salone Off 2025, presentato ufficialmente 
nella conferenza stampa che si è svolta giovedì 
8 maggio al Museo Nazionale del Risorgimen-
to, ripropone la formula consolidata che ne ha 
caratterizzato l’attività in tutti questi anni, co-
stituendone il segno distintivo: il dialogo, la co-
progettazione con i diversi soggetti impegnati 
sul fronte della promozione del libro e della let-
tura, l’accoglienza delle proposte più vivaci e in-

La Città metropolitana al Salone del Libro



CRONACHE DA PALAZZO CISTERNA4

Primo Piano

teressanti delle realtà istituzionali e associative 
a matrice culturale.
Anche quest'anno la Città di Torino e la Città me-
tropolitana di Torino condivideranno lo stand isti-
tuzionale al padiglione 1 proprio accanto alla iconi-
ca Torre dei libri di  Francois Confino. Uno spazio 
per presentare il territorio ed ospitare dibattiti e 
incontri che, anche quest’anno, saranno tradotti 
nella Lingua Italiana dei Segni (LIS) per consentire la 
migliore fruizione ai sordi segnanti: appuntamenti 
quindi accessibili ai disabili sensoriali grazie all'im-
pegno di Anna Di Domizio, interprete LIS, un punto 
di riferimento nel raccontare l'arte della comunica-
zione visiva, e delle sue colleghe.  
La Città metropolitana di Torino dedicherà spa-
zio in particolare alle celebrazioni per l'80° della 
Liberazione ospitando sia le voci dei ragazzi rien-
trati dal viaggio della memoria a Cracovia e Au-
schwitz, sia i progetti della Valle di Susa e della 
Val Chisone.  Si presenteranno le guide del buon 
vivere in Canavese e il libro in lingua francopro-
venzale sui cammini della Valle di Susa, mentre 
gli studenti di Pinerolo porteranno il loro ebook 
sui classici latini.
Nel padiglione 2, accanto all'Arena Piemonte, 
sarà allestito uno spazio dedicato alle Bibliote-
che piemontesi e alle Civiche comunali. La Città 
metropolitana sarà presente con un desk dedica-
to alla Biblioteca di Storia e Cultura del Piemonte 

di Palazzo Cisterna intitolata a Giuseppe Gros-
so. Un'occasione importante per far conoscere 
l'istituzione custode di un immenso patrimonio 
culturale.
www.cittametropolitana.torino.it/speciali/2025/salto25/ 

Anna Randone

http://www.cittametropolitana.torino.it/speciali/2025/salto25
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Post olimpico, lavoro di squadra

“S
e il territorio ha a disposizione ri-
sorse per 17 milioni di euro per 
completare la valorizzazione, risi-
stemazione e rifunzionalizzazione 

dei siti e degli impianti olimpici del 2006 lo si 
deve al lavoro del commissario Vincenzo Cocco-
lo, all’impegno del Governo e della Regione Pie-
monte, ma anche alla condivisione degli obietti-
vi tra le amministrazioni e le comunità locali e la 
Città metropolitana di Torino negli ultimi mesi”: 
lo ha sottolineato il vicesindaco metropolitano 
Jacopo Suppo, intervenendo il 30 aprile scorso 
alla conferenza stampa convocata dal commis-
sario Coccolo alla presenza del ministro dello 
Sport, Andrea Abodi.
“Nel 2024 la Città metropolitana ha assunto la 
presidenza di turno del Collegio dei fondatori 
della Fondazione XX Marzo 2006, in una fase in 
cui, oltre al futuro di impianti olimpici importan-
ti come quelli di Pragelato e di Cesana, di pro-
prietà del nostro Ente, occorreva lavorare anche 
per consentire il proficuo svolgimento delle Uni-
versiadi” ha ricordato il vicesindaco Suppo. “In 
pochi mesi siamo riusciti a condividere obiettivi, 
priorità e progetti, mentre in tempi rapidissimi 
a Pragelato la destinazione dei fondi disponibili 
si concretizzava nella disponibilità per le Univer-
siadi del primo nucleo di quello che diventerà un 
importante centro federale per il biathlon, attivo 
365 giorni l’anno”.
“Reperire 9 milioni di euro per smantellare la pi-
sta di bob, slittino e skeleton di Cesana è stato il 
risultato importante di un’assunzione collettiva 
di responsabilità da parte degli amministratori 
di un territorio che sa fare squadra per ottenere 
risultati concreti, a favore di un comparto, come 
quello del turismo montano, che si è confrontato 
con la sfida dei cambiamenti climatici. Lo sman-
tellamento della pista di Cesana sanerà una fe-
rita ancora  aperta nell’Alta Valle di Susa. È un 
passo significativo per superare i problemi creati 
da un’opera nata male e non utilizzata ormai da 
molto tempo. Negli ultimi dieci mesi l’impegno 
della Città metropolitana di Torino è stato quello 
di superare un problema molto sentito dai cit-

tadini. Siamo orgogliosi di aver completato un 
percorso e di aver conseguito un risultato molto 
importante insieme a tutti gli altri Enti pubblici” 
ha concluso Suppo. “Ora abbiamo davanti la sfi-
da transfrontaliera delle Olimpiadi Invernali del 
2030, per le quali dobbiamo farci trovare pron-
ti, con impianti e siti riqualificati, a Torino come 
nelle montagne olimpiche”.

Michele Fassinotti
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Il futuro delle nostre montagne

A
vviare un percorso di consultazio-
ne sulle politiche per la montagna, 
coinvolgendo in un tavolo di lavoro 
i principali rappresentanti del mon-

do istituzionale legato alle Terre Alte: è questo 
in sintesi l’obiettivo che l’assessore regionale 
Marco Gallo ha illustrato nella prima riunione 
di un percorso di confronto in cui ha coinvolto, 
insieme alla Città metropolitana di Torino, l’Un-
cem, le associazioni dei Comuni ANCI e ANPCI 
e l’Assopiemonte Leader, che riunisce i 14 GAL 
piemontesi.
Nella prima riunione del tavolo, tenutasi martedì 
29 aprile, l’assessore Gallo ha spiegato che l’ag-
giornamento delle politiche per la montagna può 
e deve scaturire da un approccio condiviso, e che 
la imponente mole di dati sui territori montani 
che la Regione raccoglie ed elabora orienterà le 
importanti scelte che si dovranno compiere nei 
prossimi anni.
Illustrando la posizione e l’approccio seguito 

dall’Ente di area vasta nelle politiche a favore 
dei territori montani e dei piccoli Comuni che li 
rappresentano, il vicesindaco Jacopo Suppo ha 
richiamato la particolarità unica della Città me-
tropolitana di Torino, che comprende una metro-
poli ai piedi delle Alpi, importanti centri urbani a 
nord, a sud e ad ovest del capoluogo, ma anche 
ampi territori rurali di pianura e collinari e una 
corona di vallate alpine che culminano in vette 
che superano i 3000 metri di altitudine. Suppo 
ha richiamato anche la varietà delle condizioni 
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demografiche, sociali ed economiche delle valla-
te. Perché c’è una montagna torinese che, grazie 
ad un sinora valido modello di sviluppo turistico, 
peraltro in fase di ripensamento in considerazio-
ne dei cambiamenti climatici, è riuscita a contra-
stare lo spopolamento e l’abbandono del territo-
rio, mentre in altre vallate le ridotte opportunità 
di occupazione continuano ad alimentare il feno-
meno dello spopolamento e dell’abbandono dei 
terreni coltivati, dei pascoli e dei boschi. Facendo 
riferimento all’andamento demografico, Suppo 
ha sottolineato che in Italia il 70% dei Comuni 
ha meno di 5000 residenti, ma che quelle ammi-
nistrazioni locali così numerose rappresentano 
solo il 17% della popolazione nazionale e dunque 
faticano a far riconoscere i propri legittimi inte-
ressi. Occorre quindi quel riequilibrio e quell’al-
leanza tra aree urbane e territori rurali e montani 
che il Piano strategico della Città metropolitana 
di Torino ha ben delineato, per evitare che le aree 
interne siano solamente considerate come il “par-
co giochi” della metropoli e come una riserva di 
risorse naturali a buon mercato e illimitate, come 
l’acqua, l’aria pura, le foreste e l’energia idroelet-
trica derivante dalla risorsa idrica e dalla forza 
di gravità. Suppo ha ricordato che l’impostazione 
del Piano strategico metropolitano si sta concre-

tizzando in azioni che spaziano dall’assistenza 
tecnica ai piccoli Comuni, per la progettazione 
di opere pubbliche e la direzione dei lavori, alla 
costruzione di progetti condivisi in grado di at-
trarre nei territori le risorse dell’Unione Europea, 
quelle nazionali e quelle regionali; dalla predi-
sposizione delle centrali uniche di committenza 
alla gestione delle progettualità collegate ai PUI, i 
Piani Urbani Integrati, e al PINQUA, il Programma 
innovativo nazionale per la qualità dell’abitare.
A giudizio del Vicesindaco metropolitano sareb-
be auspicabile avviare un confronto e uno scam-
bio di esperienze e buone pratiche con la Lom-
bardia, regione che, in materia di gestione dei 
territori montani e del rapporto tra aree urbane 
e vallate alpine, affronta sfide analoghe a quelle 
del Piemonte. Secondo l’amministrazione metro-
politana torinese, la strada maestra che occorre 
percorrere per perseguire lo sviluppo economico 
e sociale della montagna piemontese è quella del-
la costruzione di livelli intermedi di governo del 
territorio, dalle centrali uniche di committenza 
alle Unioni di Comuni, dalla gestione associata 
dei servizi all’impegno per semplificare e gestire 
a livello intercomunale la pianificazione urbani-
stica.    

m.fa.
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O
ffrire supporto alle donne che subisco-
no violenza, aiutandole a ricostruire la 
propria autonomia; fornire servizi di 
accoglienza telefonica, colloqui perso-

nali, assistenza psicologica e legale, ospitalità in 
case rifugio e aiuto per l'orientamento al lavoro 
e all'autonomia abitativa. 
Sono queste le attività principali che i Centri an-
tiviolenza mettono in campo per aiutare concre-
tamente le vittime di violenza e maltrattamenti.
I recenti tragici casi di cronaca confermano che 
c’è ancora bisogno di molto lavoro nella preven-
zione e nella sensibilizzazione culturale. È ne-
cessario potenziare le attività dei Centri, appli-
cando le normative con celerità e riconoscerne 
l’effettivo ruolo di prevenzione e di sostegno.  Il 
fenomeno della violenza purtroppo è trasversa-
le: le vittime sono infatti sia italiane che migran-
ti, di tutte le provenienze socio-culturali, di ogni 
età, con o senza figli.

Nel mese di aprile sono continuate le visite ai 
Centri antiviolenza del territorio metropolitano 
da parte di Rossana Schillaci, consigliera della 
Città metropolitana di Torino delegata alle poli-
tiche sociali e di parità.
Ad inizio aprile è stato il Centro Arci Centro Don-
na, progetto di ARCI Valle Susa-Pinerolo, ad acco-
gliere la visita della consigliera Schillaci. Il Centro, 
gestito da un’equipe di donne multiprofessio-
nale e multietnica, è uno spazio di accoglienza, 
ascolto e aiuto. È inoltre un Centro antiviolenza 
riconosciuto dalla Regione Piemonte. L’incontro 
è stato un'occasione di confronto e scambio con 
il personale che, nella sede principale di Villa 5 
a Collegno e negli sportelli di Alpignano, Gru-
gliasco, Moncalieri, Pianezza e Trofarello, offre 
accoglienza, sostegno psicologico, orientamento 
legale e lavorativo alle vittime di violenza.
Sono 285 le donne che nel 2024 si sono rivolte 
agli sportelli gestiti da Arci Centro Donna.

A fianco dei centri antiviolenza
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Anche il Centro antiviolenza “Uscire dal Silen-
zio” di Settimo Torinese, dal 2008 al fianco delle 
donne vittime di violenza e discriminazione, è 
stato visitato dalla consigliera Schillaci.
Nata da un gruppo di volontarie attive sul ter-
ritorio di Settimo Torinese, l'associazione offre 
ascolto e supporto concreto. Nel 2011 ha aperto 
il primo sportello antiviolenza, diventando poi 
Centro antiviolenza nel 2016 e ottenendo nel 
2021 una sede stabile grazie a un bene confisca-
to alla mafia.
Oggi, 20 volontarie qualificate offrono acco-
glienza e accompagnamento personalizzato.
La rete si estende con sportelli anche nei Comu-
ni di Leini e San Mauro Torinese, grazie alla col-
laborazione con i servizi locali.
"Gli incontri con le operatrici dei Centri antivio-
lenza” spiega la consigliera Schillaci “ci  confer-
mano che il fenomeno della violenza sulle don-
ne è in costante crescita. Sono coinvolte donne 
di ogni età e condizione sociale, ma nell’ultimo 
periodo si è evidenziato un incremento di giova-
ni donne in difficoltà. Occorre lavorare insieme 
per trovare soluzioni e un cambio di rotta".
È proprio il cambiamento di prospettiva e di 
azione che ha spinto la Città metropolitana di 

Torino ad affrontare il tema relativo all'acco-
glienza e all'ascolto degli autori di violenza di 
genere. L'esperienza ha permesso di compren-
dere che per mettere fine alla violenza non è 
sufficiente occuparsi delle vittime, ma è neces-
sario promuovere un cambiamento attraverso 
l'adozione di un nuovo modello di mascolinità 
che coinvolga direttamente gli uomini, attraver-
so programmi di ascolto e trattamento rivolti a 
coloro che agiscono la violenza, per aiutarli ad 
acquisire maggiore consapevolezza sui propri 
comportamenti.
Il 26 settembre 2023 la Città metropolitana ha 
adottato il nuovo Protocollo relativo al Tavolo 
per la promozione del cambiamento degli au-
tori di violenza di genere, che prevede due li-
velli di coinvolgimento per i soggetti firmatari: 
collaborazioni e approfondimenti tematici da 
una parte e la partecipazione alla Rete Azione 
e Cambiamento (RAC) dall’altra, per mettere in 
rete i Centri di ascolto e accoglienza degli autori 
di violenza di genere presenti sul territorio me-
tropolitano.
http://www.cittametropolitana.torino.it/cms/politiche-sociali/pari-
opportunita/tavolo-autori-di-violenza

a.ra.

http://www.cittametropolitana.torino.it/cms/politiche-sociali/pari-opportunita/tavolo-autori-di-violenza
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I COMMISSIONE
SEDUTA DEL
29 APRILE 2025
resoconto a cura di Cesare Bellocchio

PROPOSTA DI DELIBERAZIONE DEL 
CONSIGLIO METROPOLITANO N. 
16/2025 CON OGGETTO: RATIFICA 
DEL DECRETO DELLA CONSIGLIERA 
DELEGATA N. 81/2025 DEL 24 
MARZO 2025 "1ª VARIAZIONE AL 
BILANCIO DI PREVISIONE 2025-
2027”. 
La consigliera delegata al bilancio Cate-
rina Greco, illustrando il provvedimento 
in esame, ha spiegato che si tratta di 
una variazione d’urgenza, improntata  
allo stanziamento iniziale del bilancio 
di  previsione 2025 che partiva da una 
previsione di 741.305.152 euro per arri-
vare, dopo la presente variazione, a un 
bilancio  assestato di 832.957.679 euro. 
Come ha ricordato la Consigliera, prima 
di questa variazione sono state recepite, 
con decreti a sua firma, alcune varia-
zioni di esigibilità che hanno portato lo 
stanziamento a 844.558.345 euro. Ora, 
la variazione al Bilancio di previsione 
2025-2027 la cui ratifica è oggetto della 
proposta di deliberazione qui illustrata si 
compone di una variazione in aumento 
di 11.178.414 euro e di una variazione in 
diminuzione di 22.779.081 euro, riferita 
in particolare alle entrate in conto capi-
tale relative alla viabilità, che sono spo-
state negli anni successivi. Pertanto, il 
saldo è meno 11.632.165 euro, con cui si 
arriva allo stanziamento definitivo che è 
832.957.679 euro.

PROPOSTA DI DELIBERAZIONE 
DEL CONSIGLIO METROPOLITANO 

N. 12/2025 CON OGGETTO: PRIMA 
VARIAZIONE AL DOCUMENTO 
UNICO DI PROGRAMMAZIONE 
2025-2027.
La variazione del Dup-Documento Uni-
co di Programmazione, ha spiegato la 
consigliera Greco, segue la variazione di 
bilancio illustrata nel punto precedente, 
quindi prende in carico, oltre a quest’ul-
tima, le variazioni di esigibilità e le varia-
zioni di cassa di cui sopra. La Consigliera 
ha citato, in particolare per il primo anno, 
i nuovi interventi inseriti nel cronopro-
gramma e quelli eliminati, nonché le 
modifiche al programma triennale degli 
acquisti dei beni e dei servizi e alla pro-
grammazione triennale delle opere pub-
bliche, con l’acquisizione di nuovi beni e 
servizi.
La consigliera Clara Marta (Lista Civica 
per il territorio) ha chiesto ragguagli su 
alcuni acquisti che rientrano nella va-
riazione al Dup, in particolare la proget-
tazione del collegamento Lombardore-
Salassa e la redazione del Catasto delle 
barriere stradali. 

PROPOSTA DI DELIBERAZIONE 
DEL CONSIGLIO METROPOLITANO 
N. 17/2025 CON OGGETTO: 
RENDICONTO DELLA GESTIONE 
PER L'ESERCIZIO 2024 - ADOZIONE 
SCHEMA.
Anche in questo caso la presentazione 
è stata a cura della consigliera delegata 
Caterina Greco, che ha ricordato che il 
90% del gettito complessivo della Città 
metropolitana è costituito da tre tipi di en-
trate: l’Imposta provinciale di trascrizione 
(IPT), che ammonta a 89.641.000 euro, 
l’RC auto, che ammonta a 94.357.000 
euro, e il tributo ambientale Tefa, che 

ammonta a 22.500.000 euro. Nel 2024 
la RC auto è aumentata di quasi 6 milioni 
e anche il Tefa è cresciuto, mentre l’IPT è 
calata di circa 3 milioni. Il totale comples-
sive delle entrate è di 207.349.321 euro, 
in ripresa dopo anni di decrescita. Una 
ripresa che non era attesa, visto che il 
mercato dell'automotive è in forte fles-
sione, e che è dovuta all'immatricolazio-
ne e al passaggio di proprietà delle auto 
usate. Le tariffe sono rimaste invariate: 
l’IPT è al 20%, l’RC auto al 16% e il Tefa 
al 5%. 
Secondo la relazione della consigliera 
Greco, tutti i dati denotano che la ge-
stione economico-finanziaria dell’Ente 
è molto oculata. Le entrate derivanti dal 
conto capitale sono precedute da una ta-
bella relativa a tutti i lavori pubblici che 
sono oggetto di programmazione: vi sono 
riportati 486 progetti del 2023 e 76 del 
2024. Al 31 dicembre 2024, dei 486 pro-
getti del 2023 ne erano stati collaudati 
275, un dato politicamente molto signi-
ficativo. Nella proposta di deliberazione 
in esame si trova il dettaglio dei lavori, 
che nella maggior parte attengono alle 
Direzioni Ambiente, Edilizia scolastica e 
Viabilità e trasporti.
L'avanzo di amministrazione è dettagliato 
sia per la quota accantonata sia per quella 
vincolata.  Con una gestione molto atten-
ta, ha spiegato la Consigliera, nel 2024 
sono stati totalizzati 94.923.285 euro 
di avanzo libero, grazie al quale è stato 
approvato l'acquisto di azioni Iren, al va-
lore di 2,221 euro l’una, per 37.370.553 
euro. Azioni che il giorno successivo va-
levano già 2,37 euro l’una, consentendo 
di patrimonializzare in poco tempo una 
cifra pari a 5.568.212 euro. Una patri-
monializzazione che va ad aggiungersi ai 
dividendi di Iren dell’Ente, che in totale 
arriveranno a 8 milioni e 964.000 euro. 
Poi è presente l’entrata in conto capita-
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le relativa alla vendita all’asta di Palazzo 
Sommariva, pari a 4.390.000 euro, che 
si trova come prima voce nell'elenco del-
le entrate in conto capitale, che in totale 
ammontano a quasi 90 milioni e mezzo 
di euro.
Nel Rendiconto è contenuta la nota sul 
PNRR e sul ruolo della Città metropoli-
tana come soggetto attuatore di 93 in-
terventi, per un importo complessivo di 
139 milioni. Il dato politico importante, ha 
sostenuto la consigliera Greco, è che al 
31 dicembre 2024 sono 23 gli interventi 
ultimati con collaudo approvato, 21 quelli 
ultimati con collaudo in corso di appro-
vazione, 39 quelli in corso che dovranno 
essere rendicontati entro il 30 giugno 
2026 e 10 quelli da avviare e da aggiu-
dicare. 
Per quanto riguarda le spese, quelle cor-
renti ammontano a 231.353.000 euro.
Imposte e tasse a carico dell’Ente am-
montano a 3.406.000 euro; gli acqui-
sti di beni e servizi corrispondono a 
63.530.000 euro, gli interessi passivi a 
17.581.661 euro e il rimborso dei prestiti 
a 21.395.000 euro. Il debito residuo al 31 
dicembre 2024 ammonta a 221.215.000 
euro, “configurando una situazione fi-
nanziariamente molto solida” ha sottoli-
neato la consigliera Greco.
In ultimo, la consigliera Greco ha parlato 
del Bilancio sociale, messo a punto con 
una consulenza dell’Università di Torino, 
il quale, dopo la presentazione al Con-
siglio metropolitano, sarà illustrato alla 
Conferenza dei sindaci. Sono stati citati 
alcuni aspetti di tale bilancio: per esem-
pio, nel 2024 la Direzione Istruzione ha 
organizzato 81 corsi di formazione a cui 
hanno partecipato quasi 17mila persone, 
per il diritto allo studio sono stati asse-
gnati 6.124.000 euro e sono stati coin-
volti circa 1500 studenti, per il trasporto 
scolastico degli alunni con disabilità sono 
stati assegnati circa 3 milioni di euro. Un 
dato anche a proposito dell’edilizia sco-
lastica: i certificati di protezione incendi 
nel 2003 erano 34, mentre al 31 dicem-

bre 2024 sono cresciuti a 48.
Al termine dell’illustrazione, la consiglie-
ra Clara Marta ha chiesto un chiarimento 
sugli interessi passivi.

PROPOSTA DI DELIBERAZIONE 
DEL CONSIGLIO METROPOLITANO 
N. 14/2025 CON OGGETTO: 
RICONOSCIMENTO DI DEBITO 
FUORI BILANCIO DERIVANTE DA 
SENTENZA ESECUTIVA (CORTE 
D'APPELLO TORINO R.G.A. N. 
745/2023).

PROPOSTA DI DELIBERAZIONE 
DEL CONSIGLIO METROPOLITANO 
N. 8/2025 CON OGGETTO: 
RICONOSCIMENTO DI DEBITO 
FUORI BILANCIO DERIVANTE DA 
SENTENZA ESECUTIVA (TRIBUNALE 
DI IVREA - SEZ. LAVORO R.G.L. N. 
100/2022).

PROPOSTA DI DELIBERAZIONE 
DEL CONSIGLIO METROPOLITANO 
N. 6/2025 CON OGGETTO: 
RICONOSCIMENTO DI DEBITO 
FUORI BILANCIO DERIVANTE 
DA SENTENZA ESECUTIVA (TAR 
PIEMONTE – R.G. N. 550/2024).
SI TRATTA DI TRE SENTENZE 
A SFAVORE DELLA CITTÀ 
METROPOLITANA. 
Le deliberazioni sono state illustrate dalla 
consigliera Greco.

PROPOSTA DI DELIBERAZIONE 
DEL CONSIGLIO METROPOLITANO 
N. 10/2025 CON OGGETTO: 
ASSOCIAZIONE FEDERMOBILITÀ 
- ASSOCIAZIONE PER IL GOVERNO 
REGIONALE, LOCALE E URBANO 

DELLA MOBILITÀ SOSTENIBILE. 
ADESIONE. APPROVAZIONE DELLO 
STATUTO.
La proposta di deliberazione è stata pre-
sentata dal responsabile della Direzione 
Affari istituzionali. La proposta di adesio-
ne nasce da un’istanza del dirigente della 
Direzione Trasporti e Mobilità sostenibile 
e si ritiene che tale adesione possa esse-
re di supporto all’attività dell’Ente, visto il 
campo d’azione e la competenza dell’As-
sociazione Federmobilità in materia di 
mobilità urbana. La Città metropolitana 
di Torino verserà all’associazione per il 
primo anno una quota di 2100 euro, poi 
dal secondo anno in avanti il versamento 
sarà di 3000 euro.

PROPOSTA DI DELIBERAZIONE 
DEL CONSIGLIO METROPOLITANO 
N. 15/2025 CON OGGETTO: ITS 
ACADEMY ICT PIEMONTE. ITS 
ACADEMY TURISMO E ATTIVITÀ 
ARTISTICHE E CULTURALI DEL 
PIEMONTE. ITS ACADEMY MOBILITÀ 
SOSTENIBILE - AEROSPAZIO/
MECCATRONICA DEL PIEMONTE. 
MODIFICA DEGLI STATUTI. PRESA 
D'ATTO
Anche questa proposta di deliberazio-
ne è stata presentata dal responsabile 
della direzione Affari Generali il quale, 
per far comprendere meglio la que-
stione, ha compiuto un breve excursus. 
Nel 2010 l’allora Consiglio provinciale 
aveva deliberato di approvare la costi-
tuzione di una fondazione denominata 
“Istituto Tecnico Superiore Innovazione 
Aerospazio”. Successivamente, sempre 
nel 2010, la Provincia di Torino aveva 
aderito come socio alla fondazione Isti-
tuto Tecnico Superiore per le Tecnolo-
gie dell'informazione e della comunica-
zione e da ultimo, nel maggio del 2016, 
veniva costituita la Fondazione Istituto 
Tecnico Superiore del Turismo e delle 
Attività Culturali. Nel 2022 una legge ha 
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istituito il sistema terziario di istruzione 
tecnica superiore e sono nati gli Istituti 
tecnici superiori “Academy”. Nel 2023 
un decreto ministeriale ha riformato 
la materia individuando degli standard 
organizzativi di cui gli Istituti citati pri-
ma hanno preso atto adeguandovi i loro 
statuti. Il Consiglio metropolitano, con 
la delibera in commento, prende atto  e 
approva queste modifiche statutarie.
La consigliera Greco è intervenuta per 
puntualizzare che la legge inizialmente 
prevedeva l’obbligatorietà della parte-
cipazione percentuale e in allora l’Ente 
aveva circa il 5% negli ITS; in seguito, 
col cambio della legge è stata abolita 
questa obbligatorietà, ma tutte le fon-
dazioni hanno ritenuto in ogni caso di 
conservare il collegamento con la Città 
metropolitana e di mantenere nel con-
siglio di amministrazione i funzionari 
dell’Ente.

PROPOSTA DI DELIBERAZIONE DEL 
CONSIGLIO METROPOLITANO N. 
3/2025 CON OGGETTO: RAPPORTO 
ANNO 2023 SULL'ANDAMENTO 
GESTIONALE DEGLI ORGANISMI 
PARTECIPATI. PRESA D'ATTO
L’indagine posta in essere, che si svol-
ge tutti gli anni, anche quest’anno si 
concentra su due obiettivi: quelli ge-
stionali/operativi e quelli di carattere 
economico-finanziario. Nel primo volu-
me del documento, di carattere gene-
rale, sono descritte le attività degli or-
ganismi sia societari che non societari. 
Sono presenti anche le schede dei vari 
organismi, sia quelli costituiti in forma 
di società sia quelli costituiti in forma 
diversa dalla società.
Al termine della seduta, il consi-
gliere Luca Salvai, del Movimento 
5Stelle, ha preannunciato che nella 
prossima riunione del Consiglio metro-
politano, nell’ambito della discussione 
di quest’ultima delibera, avrebbe posto 
domande sul futuro della Fondazione 
XX Marzo.

III COMMISSIONE
SEDUTA DEL 
29 APRILE 2025
resoconto a cura di Michele Fassinotti

CONVENZIONE QUADRO PER 
GLI AFFIDAMENTI DIRETTI 
ALLA SOCIETÀ 5T SRL PER 
LA PRESTAZIONE DI SERVIZI 
INFORMATIVI AFFERENTI LA 
MOBILITÀ
Il direttore del Dipartimento Viabilità e 
Trasporti ha spiegato che la delibera-
zione riguarda il rinnovo triennale della 
convenzione con la 5T srl, società par-
tecipata in maniera indiretta attraverso 
Metro Holding, per la gestione delle 45 
stazioni di monitoraggio del traffico, che 
presto saliranno a 49 e che raccolgono 
dati utili per la programmazione degli in-
terventi sulla rete stradale di competen-
za della Città metropolitana di Torino. La 
spesa per il servizio è di circa 200.000 
euro l’anno.

PIANO METROPOLITANO PER 
L'ECONOMIA SOCIALE 2030 
La deliberazione è stata illustrata dalla 
consigliera metropolitana delegata Sonia 
Cambursano, la quale ha spiegato che il 
Piano per l’economia sociale risponde 
alle indicazioni espresse dalla Commis-
sione Europea, la quale considera im-
portante il fatto che le iniziative vengano 
declinate anche e soprattutto a livello 
locale. Città metropolitana e Camera di 
commercio di Torino hanno collaborato 
all’analisi documentale, all’ascolto delle 
esigenze dei territori e all’organizzazio-
ne di un evento partecipativo, al fine di 
raccogliere spunti e riflessioni. È stata 
poi elaborata una bozza del piano, già 
approvato dal Consiglio della Camera di 
commercio. La consigliera Cambursa-
no ha sottolineato che le linee d’azione 
in materia di innovazione tecnologica e 
digitalizzazione e di inclusione si inscri-
vono all’interno del Piano strategico me-

tropolitano. Il bando Inno Social Metro è 
uno degli esempi delle azioni che sono 
identificate nel piano per l’economia so-
ciale.    

II COMMISSIONE
SEDUTA DEL 
29 APRILE 2025
resoconto a cura di Michele Fassinotti

STRADE MILITARI. 
CLASSIFICAZIONE A STRADE 
PROVINCIALI E ASSUNZIONE 
DEFINITIVA AL PATRIMONIO 
STRADALE DELLA CITTÀ 
METROPOLITANA DI VARI 
TRATTI STRADALI, A SEGUITO 
DI RADIAZIONE DA PARTE DEL 
MINISTERO DELLA DIFESA. 
RICLASSIFICAZIONE A STRADA 
PROVINCIALE DELLA EX 
PROVINCIALE 161 DI BOBBIO 
PELLICE DAL CAPOLUOGO 
ALLA FRAZIONE VILLANOVA. 
DECLASSIFICAZIONE DA 
PROVINCIALE A COMUNALE E 
DISMISSIONE AI COMUNI DI OULX 
E GIAGLIONE DI TRATTI DI STRADA 
CONTIGUI ALLA S.P. 214 E S.P. 
255, RICEVUTI IN CONSEGNA DAL 
MINISTERO DELLA DIFESA
Illustrando la deliberazione, il direttore 
del Dipartimento Viabilità e Trasporti 
ha spiegato che l’atto concerne alcuni 
tratti viari di pertinenza del Demanio 
militare, che, a partire dagli anni ‘60 del 
XX secolo, sono stati gestiti prima dalla 
Provincia e poi dalla Città metropolita-
na di Torino, sia per quanto riguarda 
la manutenzione straordinaria che per 
quella ordinaria. L’atto amministrativo, 
a seguito di accordi con il Ministero del-
la Difesa, regolarizza il possesso delle 
strade oggetto della deliberazione. Per 
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la Provinciale 161 il passaggio è sta-
to più lungo, in quanto l’arteria è stata 
prima ceduta dal Demanio militare al 
Comune di Bobbio Pellice e da questo 
alla Città metropolitana. La deliberazio-
ne concerne infine alcuni tratti di stra-
de provinciali che vengono declassate 
a comunali. La Provincia di Cuneo ha 
a sua volta predisposto un atto ammi-
nistrativo analogo, assumendo come 
modello la formulazione elaborata dalla 
Città metropolitana di Torino. Il consi-
gliere Luca Salvai del Movimento 5Stel-
le ha chiesto un chiarimento sul tratto 
della strada militare 206, che collega la 
Provinciale 23 al piazzale d’ingresso al 
Forte di Fenestrelle. Il direttore del Di-
partimento Viabilità e Trasporti ha pre-
cisato che il tratto stradale è in parte di 
proprietà dell’Agenzia del Demanio e in 
parte del Demanio militare. Con la deli-
berazione si compie un passo ulteriore 
nella direzione dell’acquisizione dell’in-
tero al patrimonio demaniale stradale 
della Città metropolitana. Il capogruppo 
della Lista civica per il territorio, Andrea 
Tragaioli, ha chiesto se le spese per la 
manutenzione delle strade cedute dal 
Demanio militare alla Città metropolita-
na sono interamente sostenute dall’En-
te di area vasta: la riposta del dirigente 
è stata positiva.  

COMUNE DI SAN GILLIO. 
DECLASSIFICAZIONE E 
DISMISSIONE DELLA S.P. 8 
COLLEGAMENTO 2 DI DRUENTO 
DAL KM 0+015 AL KM 1+055

Il dirigente del Dipartimento Viabilità e 
Trasporti ha spiegato che la dismissione 
al Comune di San Gillio è stata definita 
nell’ambito dell’attuazione di un proget-
to dell’amministrazione locale per la ri-
qualificazione del tratto del collegamen-
to 2 della Provinciale 8 che attraversa il 
centro abitato, sinora attuato in un solo 
senso di marcia.

ELENCO DELLE STRADE 
PROVINCIALI DI COMPETENZA 
DELLA CITTÀ METROPOLITANA DI 
TORINO. CONSISTENZA ANNO 2024
La deliberazione, ha spiegato il diretto-
re del Dipartimento Viabilità e Traspor-
ti, dà conto della consistenza della rete 
stradale alla data del 31 dicembre 2024, 
anche ai fini della definizione del patri-
monio dell’Ente. Della rete fanno parte 
oltre 2900 km di strade, della cui ge-
stione si occupano le Direzioni Viabilità 
1 e 2, 25 Circoli e 10 Unità operative a 
livello territoriale. La consistenza verrà 
pubblicata sul sito Internet dell’Ente. 

SITUAZIONE DELLA VIABILITÀ A 
SEGUITO DEL MALTEMPO 
La seduta è proseguita con una rico-
gnizione della situazione della rete 
viaria a seguito del maltempo del 
mese di aprile. Sollecitato dalle do-
mande dei consiglieri Luca Salvai del 
Movimento 5Stelle e Clara Marta della 
Lista civica per il territorio, il dirigente 
del Dipartimento Viabilità e Trasporti 
ha comunicato che è stata effettua-
ta una prima stima dei danni subìti 

dalla rete viaria di competenza della 
Città metropolitana di Torino. Tra gli 
interventi di somma urgenza da rea-
lizzare sulla rete figurano quello sulla 
Provinciale 168, che raggiunge alcune 
frazioni di Pramollo. È stata stimata 
una spesa di 250.000-300.000 euro 
per la ricostruzione del corpo strada-
le e la messa in sicurezza della pista 
forestale utilizzata per garantire un 
transito di emergenza. Sia il presi-
dente della II Commissione, Andrea 
Gavazza, che i consiglieri Salvai e 
Marta hanno ringraziato il vicesinda-
co metropolitano Jacopo Suppo e il 
Dipartimento Viabilità e Trasporti per 
gli interventi effettuati nella fase più 
acuta dell’emergenza. La consigliera 
Marta ha lanciato un appello per una 
migliore manutenzione delle rogge 
che attraversano il territorio del Chi-
vassese. Il consigliere Davide D’Ago-
stino della Lista civica per il territo-
rio ha chiesto notizie sugli interventi 
programmati in vista del passaggio 
del Giro d’Italia e sulla procedura per 
l’autorizzazione al passaggio della 
corsa. Il dirigente del Dipartimento 
Viabilità e Trasporti ha spiegato che 
il nullaosta per l’intero percorso in 
Piemonte è stato rilasciato dalla Cit-
tà metropolitana di Torino, beninteso 
con l’incertezza derivante dalle con-
seguenze del maltempo, che potreb-
bero determinare restringimenti della 
sede stradale in alcuni punti, che non 
dovrebbero pregiudicare il transito 
della carovana del Giro. Il presidente 
Gavazza ha proposto di prevedere un 
momento di condivisione con gli am-
ministratori locali per fare il punto su 
come ha funzionato la macchina degli 
interventi di emergenza. Sulla pro-
posta hanno espresso condivisione i 
consiglieri Luca Salvai del Movimen-
to 5Stelle e Silvano Costantino della 
Lista Città di città. Costantino ha an-
che condiviso le considerazioni della 
collega Clara Marta sulla necessità di 
una più attenta manutenzione del re-
ticolo idrografico minore della collina 
torinese e chivassese.
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CONSIGLIO 
METROPOLITANO DELL’8 MAGGIO 2025
Resoconto sintetico a cura di 
Michele Fassinotti 

In apertura della seduta sono state discusse le interrogazioni 
concernenti:
- la Strada Provinciale 1 Direttissima delle Valli di Lanzo e la 
costruzione del nuovo ponte sul Ceronda a Venaria Reale e 
l’accessibilità da nord alla Reggia
- i disagi derivanti dal traffico pesante nel Comune di Balme 
- il nuovo sottopassaggio ciclopedonale di Pianezza
- la missione istituzionale del Sindaco Lo Russo in Uzbeki-
stan.

Nel corso della seduta il Vicesindaco metropolitano Jacopo 
Suppo ha fatto il punto sugli interventi per ovviare ai danni 
inferti dal maltempo di metà aprile alle strade provinciali, ri-
cordando che la Città metropolitana ha già impegnato 5 mi-
lioni di euro per interventi in somma urgenza ed è interve-
nuta immediatamente, a supporto dei Comuni e per riaprire 
il prima possibile le nostre strade" ha sottolineato il Vice-
sindaco metropolitano. Proprio l’8 maggio è stata riaperta a 
senso unico alternato la Strada Provinciale 73 della Serra a 
Borgofranco di Ivrea nel tratto compreso tra il km 2+350 e 
il km 4+100, che era chiuso dal 7 marzo scorso. Il Vicesin-
daco Suppo ha ricordato che l’intervento sulla Provinciale 
73 è molto complesso ed ha reso necessario un impegno 
aggiuntivo, proprio a causa degli eventi meteorologici che 
hanno impedito in un primo tempo di completare i lavori. È 
stata perseguita la messa in sicurezza non solo dell’arteria 
stradale ma anche del fronte della montagna. L’impegno del 
Dipartimento Viabilità e Trasporti nella gestione dell’emer-
genza è stato apprezzato dall’intero Consiglio metropolitano. 

DELIBERAZIONI
PRIMA VARIAZIONE AL DUP-DOCUMENTO UNICO DI 
PROGRAMMAZIONE 2025-2027
PRIMA VARIAZIONE AL BILANCIO DI PREVISIONE 2025-
2027
Le due Deliberazioni sono state approvate con 11 voti favore-
voli e 6 astensioni la prima e con 10 favorevoli e 7 astensioni 
la seconda.

PIANO METROPOLITANO PER L’ECONOMIA SOCIALE 
2030
La Deliberazione è stata approvata all’unanimità con voti 14 
favorevoli.

RENDICONTO DELLA GESTIONE PER L’ESERCIZIO 2024
La Deliberazione è stata approvata con 10 voti favorevoli e 6 
astensioni.

RICONOSCIMENTO DI ALCUNI DEBITI FUORI BILANCIO 
DERIVANTI DA SENTENZE ESECUTIVE
Le tre Deliberazioni sono state approvate a maggioranza.

RAPPORTO SULL’ANDAMENTO GESTIONALE DEGLI 
ORGANISMI PARTECIPATI NEL 2023
La Deliberazione è stata approvata con 12 voti favorevoli e 
un’astensione.

ADESIONE ALL’ASSOCIAZIONE FEDERMOBILITÀ PER 
IL GOVERNO REGIONALE, LOCALE E URBANO DELLA 
MOBILITÀ SOSTENIBILE E L’APPROVAZIONE DELLO 
STATUTO
La Deliberazione è stata approvata con 11 voti favorevoli e 2 
astensioni.
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MODIFICA DEGLI STATUTI DELL’I.T.S. ACADEMY, 
DELL’I.C.T. PIEMONTE, DELL I.T.S. ACADEMY TURISMO 
E ATTIVITÀ ARTISTICHE E CULTURALI PIEMONTE, 
DELL’I.T.S. ACADEMY MOBILITÀ SOSTENIBILE- 
AEROSPAZIO-MECCATRONICA DEL PIEMONTE
La Deliberazione è stata approvata con 11 voti favorevoli e 2 
astensioni.

CONVENZIONE QUADRO PER GLI AFFIDAMENTI DIRETTI 
ALLA SOCIETÀ 5T SRL PER LA PRESTAZIONE DI SERVIZI 
INFORMATIVI AFFERENTI LA MOBILITÀ
La Deliberazione è stata approvata all’unanimità con 13 voti 
favorevoli.

CLASSIFICAZIONE A STRADE PROVINCIALI E 
ASSUNZIONE DEFINITIVA AL PATRIMONIO STRADALE 
DELLA CITTÀ METROPOLITANA DI VARI TRATTI 
STRADALI, A SEGUITO DI RADIAZIONE DAL DEMANIO 
MILITARE, LA RICLASSIFICAZIONE A STRADA 
PROVINCIALE DELLA EX S.P. 161 DI BOBBIO PELLICE 
DAL CAPOLUOGO ALLA FRAZIONE VILLANOVA, LA 
DECLASSIFICAZIONE DA PROVINCIALI A COMUNALI E 
LA DISMISSIONE AI COMUNI DI OULX E GIAGLIONE DI 
TRATTI DI STRADA CONTIGUI ALLE PROVINCIALI 214 E 
255, RICEVUTI IN CONSEGNA DAL MINISTERO DELLA 
DIFESA

DECLASSIFICAZIONE E DISMISSIONE AL COMUNE DI 
SAN GILLIO DELLA PROVINCIALE 8 COLLEGAMENTO 2 
DI DRUENTO DAL KM 0+015 AL KM 1+055
Consistenza per il 2024 dell’elenco delle strade provinciali di 
competenza della Città metropolitana metropolitana
Le tre Deliberazioni concernenti la viabilità sono state appro-
vate all’unanimità con 13 voti favorevoli.

Il resoconto completo della seduta dell’8 maggio comparirà nel prossi-
mo numero di “Cronache”.
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Viabilità

Introduzione 
Sara Sartoris, consigliera delegata Comune di Traves 
Sonia Cambursano, consigliera delegata al turismo 
Città metropolitana di Torino: “Il progetto BeyondSnow„

Normativa nazionale e regionale e piattaforma operativa 
Paolino Mastrangelo Regione Piemonte
Marina Caresio VisitPiemonte - Osservatorio Turistico della Regione 
Piemonte

Domande e confronto
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Locazioni 
e affitti brevi turistici 

La normativa e gli strumenti operativi
incontro aperto a tutti

BeyondSnow is an Interreg - Alpine Space project co-funded by the European Union. It aims at decreasing the snow-dependency of Alpine Space small and medium altitude snow tourism destinations, strengthen their 
resilience to climate change and retain/increase the viability for residents and their attractiveness for tourists.

The Community Network

Alliance in the Alps

Comunità di montagna 
  della CARNIA

The Community Network

Alliance in the Alps

Comunità di montagna 
  della CARNIA
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"
La Città metropolitana è 
impegnata per restituire 
al territorio l'utilizzo del-
la Sp 197 del Colle del Lys 

rispondendo alle necessità di 
tutta la Bassa Valle di Susa e, 
in particolare, degli abitanti 
di Rubiana, dopo che l'alluvio-
ne ha interrotto la viabilità nel 
tratto della frazione di Sabbio-
nera. Mezzo milione di euro è 
già stato impegnato dai fondi 
del nostro Ente per i primissi-
mi interventi in somma urgen-
za che sono in corso da fine 
aprile".
Il vicesindaco della Città me-
tropolitana di Torino Jacopo 
Suppo interviene sulla situa-
zione della strada provinciale 
del Colle del Lys: "Dopo aver 
completato le necessarie veri-
fiche tecniche, possiamo con-
fermare che la Sp 197 non ha 
subìto rilevanti danni struttu-
rali, anche se sono evidenti al-
cuni cedimenti sul lato valle: la 
Direzione Viabilità della Città 
metropolitana fin da subito si 
è adoperata per intervenire nel-
le operazioni di disgaggio del 
fronte della montagna interes-
sato della frana per metterlo in 
sicurezza. Venerdì 9 maggio si 
sono tenute le prove di estra-
zione dei chiodi per il corretto 
dimensionamento degli anco-
raggi definitivi che verranno 
messi in opera per fissare le 
reti in aderenza atte a mitigare 
il rischio frana, e sono in arrivo 
i new jersey in cemento armato 
per restringere la carreggiata e 
poterla riaprire a senso unico 
alternato, in sicurezza".

La riapertura è prevista en-
tro sabato 17 maggio.
"Siamo consapevoli che gli abi-
tanti della frazione di Rubia-
na subiscono disagi” aggiunge 
Suppo, “cosi come gli abitanti 
Villardora e Almese che han-
no visto un notevole aumento 
del traffico veicolare sulle loro 
strade. La Città metropolitana 
di Torino è intervenuta con ur-
genza in stretto contatto con 
le amministrazioni locali, ma 
il meteo non favorevole degli 
ultimi giorni ha impedito ai 
tecnici e alle maestranze di la-
vorare in sicurezza sulla frana, 

e quindi non ci ha consentito 
di dare una rapida conclusione 
alle operazioni avviate da subi-
to" aggiunge Suppo. "Molti cen-
tri del vasto territorio metro-
politano sono stati duramente 
colpiti dagli eccezionali eventi 
metereologici di metà aprile. Il 
nostro personale non si è mai 
fermato per cercare di suppor-
tare tutti i Comuni coinvolti 
dall'alluvione, e la somma dei 
danni è cresciuta in modo con-
siderevole. Abbiamo impegna-
to già molte risorse in somma 
urgenza sia per il Canavese che 
per le Valli di Lanzo e la Valle 
di Susa" conclude.

Carla Gatti 

Sp 197 del Colle del Lys, lavori in corso
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R
ese famose in tutto 
il mondo dal passag-
gio del Giro d’Italia 
al Colle delle Finestre 

e sulla strada che conduce al 
Colle del Nivolet, le strade d’al-
ta quota gestite dalla Città me-
tropolitana di Torino saranno 
ancora una volta protagoniste 
di una stagione turistica estiva 
che promette di essere positiva 
per le vallate alpine che fanno 
da corona al capoluogo. “Ogni 
anno” sottolinea il vicesindaco 
metropolitano Jacopo Suppo, 
che ha la delega ai lavori pub-
blici” il Dipartimento Viabilità 
e Trasporti, attraverso le Dire-
zioni Viabilità 1 e 2 della Città 
metropolitana, investe ingenti 
risorse finanziarie e umane e 
impegna numerosi mezzi mec-
canici per la pulizia e il ripristi-
no delle carreggiate”.
In Valle di Susa sono in corso 
le operazioni per consentire 

la riapertura della Strada Pro-
vinciale 172 del Colle delle Fi-
nestre in occasione della tap-
pa Verres-Sestriere del Giro 
d’Italia, in programma sabato 
31 maggio. La Provinciale 172 
collega Meana con  Depot di Fe-
nestrelle, dopo aver superato i 
2.176 metri del Colle e incro-
ciato la strada comunale che da 
Usseaux sale al Pian dell’Alpe. 
Le prime operazioni in quota 
sulla strada ormai nota in tut-
to il mondo grazie al Giro d’I-
talia e al Tour de l’Avenir han-
no riguardato la rimozione del 
consistente manto nevoso pre-
sente nel tratto sterrato sino al 
Colle, che si trova al km 19, ma 
anche nel tratto asfaltato sino 
a Pian dell’Alpe. Le operazioni 
con la fresa e le pale gommate 
sono state eseguite dal perso-
nale operativo della Direzione 
Viabilità 2 della Città metropo-
litana e del Centro Mezzi Mec-

canici di Grugliasco e non si 
sono ancora concluse.
Sono anche state programmate 
le operazioni di manutenzione 
ordinaria della Provinciale 172 
in vista della riapertura estiva, 
che comprendono il control-
lo dei muri a secco a monte e 
a valle della carreggiata, la ri-
mozione della vegetazione che 
potrebbe eventualmente osta-
colare il transito, la stesa di 
materiale stabilizzato fine, con 
l’obiettivo di rendere il piano 
viabile percorribile nel miglior 
modo possibile dagli utenti. 
Una volta che lo sterrato sarà 
adeguatamente risistemato e 
asciugato, in vista del passag-
gio del Giro d’Italia è prevista 
la rullatura finale del piano via-
bile, una prassi ormai consoli-
data in occasione del transito 
di importanti corse ciclistiche. 

m.fa.

Arriva il Giro sul Colle delle Finestre
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C
oncluse le operazioni di pulizia della sede stradale ed effettuate le necessarie verifiche 
tecniche, dal 30 aprile è riaperto al traffico il tratto della Strada Provinciale 1 delle Valli 
di Lanzo tra l’abitato di Balme e il Pian della Mussa, che rimane chiuso nei mesi invernali, 
trattandosi di un’arteria di alta montagna, caratterizzata da un andamento molto tortuoso 

e con una carreggiata di limitata larghezza. 
La Provinciale 1 è quindi transitabile tra il km 57+092 e il Pian della Mussa al km 62+570. Sul trat-
to in questione sono in vigore il limite di velocità a 30 km orari e il divieto di sorpasso per tutti 
i veicoli in entrambi i sensi di marcia. Rimane chiuso al traffico per tutti i veicoli, eccetto quelli 
autorizzati, il tratto terminale della SP 1, tra il km 62+570 e il km 62+744.

m.fa.

Pian della Mussa, riapre la Sp1

Nell’ambito dell’iniziativa “Co-

muni in linea”, lunedì 12 maggio 

il vicesindaco metropolitano Ja-

copo Suppo incontrerà alle 14.30 

gli amministratori di Scarmagno, 

alle 15.15 quelli di Prarostino e 

alle 16 quelli di Palazzo Canavese.

Per lavori di manutenzione straordinaria delle gallerie “Craviale” e “Turina”, la strada 

provinciale 23 del Colle del Sestriere-variante all’abitato di Porte rimane chiusa al 

traffico fino a sabato 5 luglio nel tratto compreso tra il km 0 e il km 3+830.

Durante i lavori, il traffico viene deviato su un percorso alternativo che si serve del 

vecchio tracciato della Sp 23. 

Per lavori di adeguamento della strada, la Sp 61 di Issiglio sarà chiusa al traffico da lu-

nedì 12 maggio a venerdì 16 maggio nel tratto compreso tra il km 2+300 e il km 2+800, 

nei Comuni di Baldissero Canavese e Vidracco.

A Pomaretto, la strada provinciale 166 della val Chisone chiuderà per tutte le categorie di utenti - eccetto resi-

denti, mezzi di soccorso e di emergenza, utenti di attività commerciali e artigianali, proprietari dei fondi - da 

lunedì 12 maggio a venerdì 16 maggio nei tratti compresi tra il km 12+554 e il km 16+100 e tra il km 16+200 e il 

km 16+798. I lavori consisteranno nella posa di un collettamento fognario per le utenze della borgata Masselli e 

saranno svolti dalla società Smat Spa.
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S
i è parlato della destinazione dell’edificio 
noto come casa Balocchi - dal cognome 
dell’ex proprietario, da cui l’allora Provin-
cia di Torino acquisì l’immobile nei primi 

anni 2000 - nell’incontro che lunedì 5 maggio 
il vicesindaco metropolitano Jacopo Suppo ha 
avuto con il sindaco di Salerano, Domenico Man-
cuso, e con il vicesindaco Andrea Merlo nell’am-
bito dell’iniziativa “Comuni in linea”. Il vicesin-
daco Suppo, che ha la delega ai lavori pubblici, 
ha espresso la disponibilità della Città metropo-
litana a valutare un’eventuale cessione dell’im-
mobile in comodato d’uso gratuito al Comune 
di durata almeno ventennale, nella prospettiva 
di un riutilizzo concordato del fabbricato.
Nella prima metà degli anni 2000 era stata inol-
tre avviata un’ipotesi progettuale che prevedeva 
la realizzazione di una foresteria che le squadre 
dei gruppi di Protezione Civile della zona avreb-
bero potuto utilizzare in situazioni di emergen-
za. L'amministrazione comunale ha chiesto di 
riprendere il progetto, prevedendo ad esempio 
la destinazione del piano terreno a magazzino, 
rimessa e officina per le piccole riparazioni dei 

mezzi dei volontari della Protezione Civile, ri-
pensando la destinazione dei piani superiori, sia 
per le esigenze delle squadre locali di volontari 
che per altri utilizzi a favore della collettività. Il 
comodato d’uso potrebbe prevedere la cessione 
dell’immobile al Comune al termine del periodo 
fissato, a fronte di un investimento dell’ammi-
nistrazione locale nella ristrutturazione e ma-
nutenzione ordinaria e straordinaria dell’edifi-
cio. A tal fine il Comune, potendo disporre di 
un titolo di possesso dell’immobile, potrebbe 
partecipare a bandi regionali o nazionali per il 
reperimento di risorse per la ristrutturazione e 
la collocazione di nuovi servizi per il territorio 
nella casa Balocchi. Il vicesindaco Suppo ha sug-
gerito al Sindaco e al Vicesindaco di Salerano la 
possibilità, una volta definiti gli accordi per la 
destinazione futura dell’immobile, di richiedere 
l’intervento progettuale della Direzione Azioni 
integrate con gli Enti locali della Città metropo-
litana, che è gratuitamente a disposizione dei 
Comuni.

m.fa.

Incontro per Casa Balocchi di Salerano
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A 
Mezzenile, Comune 
della Val d’Ala di cui 
è sindaco Sergio Poc-
chiola Viter, c’è un 

ponte a carreggiata ristretta e 
transitabile a senso unico al-
ternato sulla Strada Provinciale 
219, che collega il paese con la 
Provinciale 1. Degli interven-
ti ipotizzabili per rendere il 
transito sul ponte più sicuro 
per i pedoni si è parlato nell’in-
contro che lunedì 5 maggio il 
Sindaco di Mezzenile ha avuto 
con il vicesindaco metropoli-
tano Jacopo Suppo, nell’ambi-
to dell’iniziativa “Comuni in 
linea”. Il ponte in questione 
non ha problemi di equilibrio 
statico, è stato oggetto di un 
intervento di consolidamento 
della pila nel 2000, ma anche 
di recenti ispezioni e di una 
relazione idraulica di compa-
tibilità. Nei 50 metri lineari di 
strada, che comprendono l’im-
palcato del ponte e gli accessi a 
monte e a valle, potrebbe esse-
re rivista la larghezza del pas-
saggio pedonale, con la rior-
ganizzazione della segnaletica 
orizzontale. Verranno presto 
effettuate le necessarie verifi-
che tecniche, così come quel-
le relative al costo e alla com-
plessità di un ben più oneroso 
allargamento della carreggiata 
utile. Il sindaco Pocchiola Vi-
ter ha anche richiesto alla Città 
metropolitana un impegno per 
la riasfaltatura di alcuni tratti 
di viabilità provinciale presen-
ti nel territorio comunale e la 
conclusione del già ipotizzato 
scambio di alcuni segmenti via-

ri tra i due Enti. In particolare, 

la Città metropolitana dovreb-

be acquisire al proprio dema-

nio stradale un tratto di circa 

1,2 km della viabilità comunale 

che serve la frazione Pugnetto 

e che già oggi usufruisce del 
servizio di sgombero neve ga-

rantito dalla Direzione Viabili-
tà 1 della Città metropolitana. 
Viceversa e contestualmente, 
altri tratti che non hanno più 
valenza di collegamento pro-
vinciale saranno ceduti al Co-
mune.

m.fa.

Sp 219 a Mezzenile, pedoni più sicuri



CRONACHE DA PALAZZO CISTERNA2222

Viabilità

S
i chiama Slow ed è un 
cucciolo di bradipo nato 
all’inizio di aprile al bio-
parco Zoom Torino dal-

la coppia che ha trovato casa 
nell’Oasi delle Farfalle, uno 
spazio di 300 metri quadrati 
che ricrea alla perfezione un 
ambiente tropicale e ospita 
anche farfalle, insetti stecco e 
camaleonti pantera. La nascita 
è un importante traguardo nel 
percorso di sensibilizzazione e 
conservazione delle specie eso-
tiche promosso da Zoom, per-
ché il bradipo è una specie mi-
nacciata di estinzione nel suo 
habitat naturale nel Sud e nel 
Centro America e la riprodu-
zione in cattività è molto rara.
Il piccolo Slow è il testimonial 
della campagna di sensibiliz-
zazione “Rallenta”, lanciata dal 
bioparco di Cumiana in occa-
sione della Giornata Europea 
della Sicurezza Stradale, con il 
patrocinio della Città metropo-
litana di Torino. Ecco perché al 
debutto ufficiale della campa-
gna era presente il vicesindaco 
metropolitano Jacopo Suppo. 
Slow è il figlio di Zid, un ma-
schio di nove anni, e della fem-
mina Brooke, che di anni ne ha 
tre. A Zoom la mamma e il papà 
di Slow hanno trovato in un’a-
rea progettata su misura, con 
corde, tronchi e supporti per 
appendersi e tutti gli elementi 
essenziali per garantire il loro 
benessere e permettere loro di 
esprimere i comportamenti na-
turali tipici della specie. Il cuc-
ciolo, sempre a stretto contatto 
con la madre, sta per iniziare 

ad esplorare l’habitat, ma i ve-
terinari hanno spiegato che è 
già molto curioso, visto che a 8 
giorni di vita ha assaggiato una 
carota. Lo svezzamento avver-
rà in circa sei mesi. Gli esperti 
spiegano anche che il sesso del 
cucciolo non è ancora noto, poi-
ché la specie non presenta un 
dimorfismo sessuale evidente: 
servirà anzi un’analisi del Dna 
per capire se è un maschietto o 

una femminuccia.
Oltre a essere il testimonial 
della campagna “Rallenta”, 
Slow è uno degli elementi di 
richiamo del Grrreen Festival, 
una manifestazione dedicata 
alla sostenibilità ambientale, 
sociale e animale che quest’an-
no si presenta in una veste rin-
novata e con il patrocinio della 
Città metropolitana di Torino. 
Le iniziative sono tutte in linea 

Sicurezza stradale con il bradipo Slow
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con la mission della Fondazio-
ne Zoom, che promuove una 
nuova consapevolezza nei con-
fronti del rapporto tra uomo 
e natura. Sono in programma 
spettacoli, laboratori, installa-
zioni, cinema, esperienze oli-
stiche e attività ludiche pensate 
per tutta la famiglia. Per educa-
re le giovanissime generazioni 
è stata allestita una pista per i 
fuoristrada elettrici, dove i più 
piccoli possono imparare di-
vertendosi a riconoscere i prin-
cipali segnali stradali, all’inter-
no di un percorso ludico ma 
altamente educativo.
La simpatia istintiva e la tene-
rezza che si provano vedendo 
Slow e i suoi primi passi posso-
no stimolare i bambini sul tema 
della moderazione della veloci-
tà: ne è convinto il vicesindaco 
metropolitano Jacopo Suppo il 
quale, in occasione della pre-
sentazione della campagna, ha 
sottolineato che “se lo dicono i 
bambini, che è meglio rallenta-
re, i genitori ascoltano e diven-
tano portatori di messaggi po-

sitivi. Il progetto Rallenta tiene 
insieme due attività importanti 
della Città metropolitana: la 
gestione, la manutenzione e la 
messa in sicurezza della viabi-
lità provinciale e la promozio-
ne dei progetti didattici nelle 
scuole di competenza del no-
stro Ente. È un bell’esempio di 
collaborazione tra un’istituzio-
ne pubblica e un operatore eco-
nomico importante del nostro 
territorio, al fine di veicolare 
messaggi importanti sulla si-
curezza stradale e sulla salva-
guardia dell’ambiente”.
“Abbiamo deciso di estende-
re le nostre attività didattiche 
dall’ambito della tutela della 

natura e della biodiversità a 
quello dell’educazione civica 
e, in particolare, dell’educazio-
ne stradale. - spiega l’ammini-
stratore delegato del bioparco 
Zoom, Umberto Maccario - I 
bradipi che ospitiamo dall’an-
no scorso ci hanno insegnato a 
rallentare e i bambini, che sono 
il nostro pubblico di riferimen-
to, possono sensibilizzare i 
loro genitori a cercare di ridur-
re la velocità e la frenesia del-
la nostra vita, in strada come 
in tutti gli altri momenti della 
giornata”.    
  Michele Fassinotti 

Zahra Boukachaba
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G
iovedì 8 
maggio, la 
consigliera 
metropoli-

tana delegata all’Istru-
zione, Caterina Greco, 
ha visitato l’istituto di 
istruzione superiore 
Copernico-Luxemburg 
in corso Caio Plinio 
2/6 a Torino, accolta 
dal dirigente scola-
stico Fulvio Genero. 
L’istituto accoglie at-
tualmente circa 1.800 
studenti e, con i suoi 
licei linguistici, scien-
tifici e tecnico-econo-
mici, rappresenta un 
importante presidio 
formativo per la città.

Nel corso della visita sono stati illustrati i nume-
rosi interventi di riqualificazione edilizia già com-
pletati, in corso e programmati, realizzati dalla 
Città metropolitana di Torino con l’obiettivo di 
garantire ambienti scolastici sempre più sicuri, 
moderni e funzionali. 
Tra gli interventi realizzati figurano la ristruttura-
zione completa, edile ed impiantistica, e l’efficien-
tamento energetico del corpo spogliatoi e delle 
palestre nord-est, il rifacimento dei servizi igienici 
al piano terreno della palazzina gialla, la realizza-
zione di un nuovo laboratorio di chimica al pri-
mo piano della palazzina gialla e la messa in si-
curezza delle scale esterne, oltre alla sostituzione 
e messa a norma delle attrezzature sportive delle 
palestre e dei playground dei plessi scolastici. Tali 
interventi ammontano complessivamente a circa 
3 milioni di euro, finanziati sia con fondi dell’Ente 
che con fondi React-EU.
Per quanto riguarda gli interventi attualmente in 
corso, si segnalano la fornitura e l’imminente in-
stallazione di un montascale, richiesto dal dirigen-
te scolastico per migliorare l’accessibilità dell’edi-
ficio, i lavori di adeguamento dei servizi igienici, 

che prevedono il rifacimento degli impianti al pri-
mo e secondo piano della palazzina gialla (corpo 
B), e la demolizione per la messa in sicurezza di 
una porzione della facciata dello stesso corpo B, 
per un valore complessivo di circa 260.000 euro, 
finanziati con fondi propri dell’Ente.
Durante la visita, la consigliera Greco ha ricorda-
to che il 23 settembre 2023, nella sede di Città 
metropolitana di Torino, si è svolto il convegno 
«È possibile una scuola senza voti?», occasione di 
confronto e approfondimento su nuove modalità 
valutative. Ernestina Morello, docente del Liceo 
scientifico Copernico-Luxemburg, ha deciso di ap-
plicare nelle proprie classi una sperimentazione 
basata sulla didattica senza voti. In dialogo con gli 
studenti, la consigliera ha chiesto un parere sull’e-
sperienza in corso: tra i principali riscontri posi-
tivi, è emerso un diffuso senso di minore stress e 
una maggiore libertà nell’apprendimento, grazie 
all’assenza del giudizio numerico; tra le criticità, 
alcuni studenti hanno segnalato la percezione di 
dover studiare di più e in modo più costante. 

Zahra Boukachaba

Nuove palestre al Copernico-Luxemburg 
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L
a sostenibilità si può 
spiegare, raccontare… o 
fotografare. È con que-
sta visione che giovedì 

17 aprile si è svolto, nell’aula 
magna del Liceo “Massimo d’A-
zeglio” di Torino, l’evento “Art 
for Sustainability”, promosso 
dalla Commissione Ambiente 
e Trasporti della Consulta Pro-
vinciale degli Studenti di Tori-
no, in collaborazione con Wild 
Life Protection ETS, nell’ambi-
to del progetto EXPO della So-
stenibilità. Un appuntamento 
patrocinato dalla Città metro-
politana di Torino, dalla Re-
gione Piemonte e dal Ministero 
dell’Ambiente e della Sicurezza 
Energetica.
La conferenza, aperta al pubbli-
co e molto partecipata, è nata 
con l’obiettivo di approfondire 
i temi dell’ambiente e della so-

stenibilità, mettendo al centro 
l’impegno e il protagonismo 
giovanile. Un’occasione con-
creta per promuovere il ruolo 
attivo delle nuove generazioni 
nella transizione ecologica, va-
lorizzando l’espressione crea-
tiva come strumento di cittadi-
nanza attiva.
Ad aprire l’evento con i salu-
ti istituzionali è stata Cateri-
na Greco, consigliera delegata 
all’Istruzione della Città me-
tropolitana di Torino, che ha 
dichiarato: “Vedere ragazze e 
ragazzi raccontare la sostenibi-
lità con l’arte significa ricono-
scere il loro sguardo come pro-
tagonista del cambiamento. La 
scuola, insieme alle istituzioni, 
ha il compito di coltivare que-
sta visione, trasformandola in 
azioni concrete. Per questo la 
Città metropolitana crede fer-

mamente in percorsi come que-
sto: perché educano, ispirano e 
costruiscono futuro”.
Sono intervenuti inoltre Lo-
renzo Scarpino, coordinatore 
della Commissione Ambiente 
e Trasporti della Consulta, tra 
i promotori principali dell’ini-
ziativa, e Stefano Alessandria, 
presidente di Wild Life Protec-
tion ETS, con un intervento de-
dicato a “La sostenibilità trami-
te la fotografia”.
A conclusione dell’incontro si è 
tenuta la cerimonia di premia-
zione del contest fotografico 
dedicato alla sostenibilità, or-
ganizzato dalla Commissione 
Cultura della Consulta Provin-
ciale degli Studenti. Un’iniziati-
va che ha coinvolto gli istituti 
superiori della città metropo-
litana, stimolando studenti e 
studentesse a riflettere sull’am-
biente e sulle sfide ecologiche 
attraverso la potenza comuni-
cativa dell’immagine.
“Art for Sustainability” è solo 
un esempio concreto di come 
i giovani possano essere pro-
tagonisti attivi del cambia-
mento. Rappresenta inoltre 
un’occasione preziosa per far 
conoscere il lavoro della Con-
sulta Provinciale degli Studenti 
di Torino, che da anni è impe-
gnata nel proporre attività di 
formazione, cittadinanza atti-
va e cultura della sostenibilità 
in tutte le scuole del territorio.

Desiree Berinato
Zahra Boukachaba

Art 4 Sustainability e  fotografia scolastica



CRONACHE DA PALAZZO CISTERNA 27

#ScuoleCittaMetroTo

C
on la partecipazione 
di 92 istituti scolastici 
e 7.377 studenti delle 
scuole primarie e se-

condarie del Piemonte e della 
Valle d’Aosta, di cui 33 istituti 
e 133 classi nella sola Città me-
tropolitana di Torino, si è con-
cluso giovedì 8 maggio il pro-
getto “Green School: Road to 
the Future”, promosso da Wild 
Life Protection ETS all’interno 
del Progetto Diderot della Fon-
dazione CRT.
Il progetto, realizzato con il 
patrocinio della Città metropo-
litana di Torino, del Ministero 
dell’Ambiente e della Sicurez-
za Energetica e della Regione 
Piemonte, ha rappresentato un 
vero e proprio percorso educa-
tivo alla sostenibilità, che ha 
visto studenti e docenti lavora-
re insieme per raccogliere dati, 
analizzare comportamenti e in-
dividuare aree di miglioramen-
to in ambito ambientale, socia-
le e gestionale.

Durante la cerimonia finale, 
ospitata della Regione Piemon-
te in occasione dell’EXPO della 
Sostenibilità 2025, sono sta-
te consegnate le certificazioni 
ambientali ESG (Environmen-
tal, Social, and Governance) alle 
scuole primarie e secondarie 
che hanno completato il per-
corso.
A portare il saluto della Città 
metropolitana di Torino, il con-
sigliere Silvano Costantino, che 
ha sottolineato il valore educa-
tivo e civico del percorso svolto 
dagli studenti e dalle studen-
tesse del territorio: “Dobbiamo 
fare in modo che ciò che abbia-
mo imparato oggi non sia una 
storia fine a se stessa, ma un 
primo passo verso un futuro in 
cui le prossime generazioni si 
prendano cura del mondo con 
consapevolezza”.
Oltre alla consegna degli at-
testati, ampio spazio è stato 
dedicato al contest creativo 
“Road to the Future - La voce 

delle nuove generazioni”, che 
ha invitato studentesse e stu-
denti a riflettere sul ruolo fon-
damentale delle piante nella 
salvaguardia del pianeta. Le 
opere presentate, realizzate 
con linguaggi espressivi diver-
si – dai disegni ai video, dalle 
fotografie ai testi e alla musica 
– hanno saputo coniugare ori-
ginalità, consapevolezza e im-
pegno.
“Green School: Road to the Fu-
ture” ha dimostrato come l’e-
ducazione ambientale possa 
diventare un motore di cambia-
mento concreto, formando non 
solo cittadini più consapevoli, 
ma giovani protagonisti attivi 
della transizione ecologica.
La Città metropolitana rinnova 
il proprio impegno nel soste-
nere progetti che promuovano 
la cultura della sostenibilità, la 
partecipazione giovanile e la si-
nergia tra scuola, istituzioni e 
comunità.

Desirée Berinato

Green School - Road to the Future
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GIUSTIZIA È FATTA, A PIANEZZA LA RASSEGNA    
SULLA LEGALITÀ
In occasione della Giornata della Legalità, che 
si celebra il 23 maggio, anniversario delle stragi 
mafiose del 1992, in particolare la strage di Ca-
paci, l'associazione “Insieme cambiamo Pianez-
za” ha organizzato una significativa kermesse 
di tre giorni con il patrocinio di Regione Piemon-
te, Città metropolitana di Torino e Fondazione 
Falcone.
L'iniziativa mira a tenere viva la riflessione 
sul sacrificio delle vittime innocenti e a riba-
dire l'importanza cruciale della giustizia nel-
la costruzione di una società migliore e libera 
da ogni forma di criminalità mafiosa.
L'associazione “Insieme cambiamo Pianezza”, 
presieduta da Domenica Solinas, è attiva non 
solo sul territorio pianezzese, e si impegna 
nell'organizzazione di eventi culturali con 
l'obiettivo di sensibilizzare la cittadinanza su 
tematiche attuali e di forte impatto sociale.
Il programma della tre giorni si preannuncia 
intenso e ricco di spunti di riflessione.
Martedì 20 maggio, alle 20.45 al cinema Lu-
mière di Pianezza, il regista Ambrogio Crespi 
presenterà “Stato di grazia”, il documentario 
di Luca Telese che parteciperà al Festival di 
Cannes di quest’anno. Crespi, noto per le sue 
opere "Spes contra spem - Liberi dentro”,  “A 
viso aperto” e “Enzo Tortora una ferita ita-
liana”, condividerà la sua vicenda personale 
di condanna per favoreggiamento alla 'ndran-
gheta e il successivo percorso di impegno ci-
vile nella diffusione di messaggi antimafia, 
culminato con la grazia parziale ricevuta nel 
2021.
Mercoledì 21 maggio, alle 20.45 al bar Cavour 
di Pianezza, Stefano Esposito, ex politico re-
centemente prosciolto dall'accusa di traffi-
co di influenze illecite, dialogherà con Carlo 
Giacometto. Un'occasione per affrontare temi 
delicati legati alla giustizia e alle dinamiche 
politico-giudiziarie.
Giovedì 22 maggio, alle 20.45 al ristorante-

pub META 21 di Pianezza, il giornalista Gui-
do Giraudo, autore del libro "Sergio Ramelli 
- Una storia che fa ancora paura", dialogherà 
con Giuseppe Culicchia, direttore del Circolo 
dei Lettori e autore del libro sull’omicidio di 
Ramelli "Uccidere un fascista”. Un momento 
di confronto arricchito dalla presenza della 
sottosegretaria all'Istruzione Paola Frassinet-
ti, che ha curato la postfazione del libro di 
Giraudo.

Appuntamenti sul territorio
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Un programma, quello ideato dall’Associa-
zione Insieme cambiamo Pianezza, che, come 
spiega Domenica Solinas, è stato proposto 
anche alle scuole e alle associazioni del terri-
torio, per fare conoscere e riflettere sulla giu-
stizia che rende liberi.
L'associazione “Insieme cambiamo Pianezza” 
aderisce anche quest' anno alla sezione OFF 
del Salone Internazionale del Libro con un 
programma di eccellenza e qualità. Ogni sera, 
dal 15 al 19 maggio, dopo un momento convi-
viale, interverranno autori di spicco a presen-
tare i propri libri, con storie importanti, ma 
anche momenti di relax.
Il programma:
- 15 maggio alle 20.45 -  Leonardo Notarbar-
tolo, il più grande ladro, a livello europeo, di 
diamanti, che ha ispirato la serie Prime Video 
"Everybody loves diamonds", dopo aver scon-
tato la pena in carcere, presenta il suo libro 
"Rubare l’impossibile (Rizzoli);
- 16 maggio alle 20.45 - Franco Bernabè, eco-
nomista a livello internazionale, torna a Pia-
nezza a presentare il suo libro "In trappola 
- Ascesa e caduta delle democrazie occiden-
tali (e come possiamo evitare la Terza guerra 
mondiale)”, intervistato dal direttore de La 
Stampa Andrea Malaguti;
- 17 maggio alle 18 - "Silent reading party”, 
con "Le Compagne di banco" al Lago Fontanej, 
con una stuoia, o una coperta, dei cuscini e il 
libro preferito...
- 17 maggio alle 20.45 - Cinema Lumière,  in-
contro con il giornalista, ex presidente della 
Regione Lazio, Piero Marrazzo, per racconta-
re una vicenda privata che ha sconvolto la sua 
vita, la sua famiglia, la sua carriera con la pre-
sentazione del libro "Storia senza eroi”. Mar-
razzo sarà intervistato da Elisa Forte, giorna-
lista della pagina nazionale de La Stampa;
- 18 maggio alle 20.45 - Incontro con Monica 
Marchioni, la mamma che ha fatto arrestare il 
figlio che ha ucciso il suo patrigno. La mam-
ma si è salvata e sarà a Pianezza a raccontare 
la sua storia con il libro "Era mio figlio”;
- 19 maggio alle 20.45 - Incontro con Marco 
Braico, scrittore torinese che presenta il suo 
nuovo libro "Il prossimo passo”.
Info e prenotazioni all'indirizzo: 
domi662006@gmail.com o con sms/wa al 
n.333.2834252.

APOLIDE FESTIVAL, PRONTA LA XXII EDIZIONE 
Il festival Apolide torna dal 20 al 22 giugno al 
Parco Dora Baltea di Ivrea per la sua XXII edi-
zione, all'insegna della cultura e della condivi-
sione di idee. Tra gli artisti presenti quest’anno 
Samuel, Motta, M¥SS KETA, Casino Royale con 
Clap! Clap!, Giorgio Poi e molti altri. 
Organizzato da To Locals Ets con il sostegno 
della Città di Ivrea e il patrocinio della Città me-
tropolitana di Torino, il festival si espanderà in 
diversi luoghi della città. "Movimento Manife-
sto" è il claim di quest'anno, un invito all'azio-
ne collettiva. Il direttore artistico Salvatore Perri 
sottolinea che Apolide è più di un festival, è un 
atto collettivo in continua evoluzione, ben rap-
presentato dall'identità visiva "Stargate" di Ste-
fano Fiorina.
Il programma musicale vedrà venerdì 20 giugno 
il ritorno di Samuel, Motta e l'eclettico Il Mago 
del Gelato. Sabato 21 giugno sarà la volta di 
M¥SS KETA, Casino Royale con Clap! Clap! ed 
Ele A. Domenica 22 giugno chiuderanno Giorgio 
Poi, Post Nebbia e Coca Puma.
In attesa dell'evento principale, torna "Apoli-
de Drops", con musica, performance e attività 
outdoor in varie località del Canavese. Tra gli 
ospiti musicali i Santi Francesi (18 maggio, Pian 
delle Nere) e Fast Animals and Slow Kids (8 
giugno, Valprato Soana). Spazio anche al circo 
contemporaneo con Federica Maffucci, Giorgio 
Bertolotti e ZIP. Previste escursioni guidate per 
raggiungere i luoghi degli eventi.
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Apolide Festival collabora inoltre con altre re-
altà del territorio, partecipando l'11 maggio a 
Sponda Fest a Torino e il 30 maggio all'apertura 
de La Grande Invasione di Ivrea.
Biglietti disponibili su Mailticket e Ticketone:
https://www.mailticket.it/evento/46895/apolide-festival-2025  
https://www.ticketone.it/artist/apolide-festival/?affiliate=IGA

AL PALAZZETTO COTTA MORANDINI TORNA 
MINERALUSERNA
Per gli appassionati di mineralogia, collezionisti 
e professionisti del settore, sabato 17 e domeni-
ca 18 maggio l’appuntamento da non mancare è 
al palaghiaccio Cotta Morandini di Luserna San 
Giovanni, con la decima edizione di MineraLuser-
na, la rassegna mineralogica organizzata dall’as-
sociazione di promozione culturale Sën Gian e 
dedicata alla scoperta e alla valorizzazione del-
le pietre, sin dall’inizio patrocinata dalla Città 
metropolitana di Torino. La mostra è visitabile 
gratuitamente ed è aperta a tutti coloro che de-
siderano esplorare il mondo dei minerali, incon-
trando  collezionisti provenienti da tutto il Nord 
Italia e dall’estero. Oltre alla mostra-mercato di 
minerali e gemme, sono in programma labora-
tori per ragazzi e bambini e un’esposizione di 
campioni provenienti da musei ed Enti del ter-
ritorio piemontese. Molto interessante la visita 
alle cave di pietra di Luserna, che sarà organiz-
zata in tre turni, sabato 17 maggio alle 10,30, alle 
15 e alle 17, sotto la guida del professor Riccar-
do Sandrone e su prenotazione. Sempre sabato 
17, alle 10,30 al palaghiaccio Cotta Morandini, è 
in programma la presentazione del libro “Labor 
Mirabilis”, che propone la traduzione dal latino 
del primo trattato di paleontologia piemontese, 
curata dalle studentesse e dagli studenti dell’I-
stituto di istruzione superiore Blaise Pascal di 
Giaveno. I relatori saranno Vittorio Pane, cu-
ratore del Museo geologico sperimentale della 
sezione di Giaveno del CAI, e la professoressa 
Paola Scavino, dell’Istituto Pascal. Domenica 18 
alle 10 si terrà invece la conferenza di Manlio 
Vineis intitolata “Diventare ricercatori di mine-
rali”. Sabato 17 e domenica 18 alle 14,30 al “Cot-
ta Morandini” è inoltre in programma un corso 
di fotografia naturalistica dedicato al mondo dei 
minerali, tenuto da Roberto Appiani. L’iscrizio-
ne al corso costa 50 euro, con prenotazione ob-
bligatoria. Per ulteriori informazioni è possibile 

contattare l’organizzazione, scrivendo a mine-
raluserna@gmail.com o a associazionesengian@
gmail.com, oppure ancora a tullioparise@gmail.
com. Si può anche chiamare il numero telefoni-
co 348-0382734 o consultare gli aggiornamenti 
sulla pagina Facebook MineraLuserna.

TAVAGNASCO CELEBRA ANDREA LUIGI SERASSI
In occasione del 300° anniversario della nascita 
dell'organaro Andrea Luigi Serassi, le associa-
zioni Antichi Organi del Canavese (AOC) e Asso-
ciazione Organistica Del Canavese (AODC), con 
il supporto del Comune e della parrocchia di Ta-
vagnasco e il patrocinio, tra gli altri, della Città 
metropolitana di Torino, organizzano nel mese 
di maggio un denso calendario di eventi che si 
svolgeranno nei locali della chiesa parrocchiale 
di Santa Margherita di Tavagnasco.
Le celebrazioni iniziano venerdì 9 maggio alle 21 
con la presentazione della biografia su Andrea 
Luigi Serassi. Intervengono Adriano Giacometto, 
storico dell’arte organaria, Roberto Ricco, regi-
sta del video, Alessandro Rigola, organaro, e Sil-
vio Rossini, organista.

https://www.mailticket.it/evento/46895/apolide-festival-2025
https://www.ticketone.it/artist/apolide-festival/?affiliate=IGA
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Domenica 18 maggio alle 16 si svolge la presen-
tazione del cd inciso sull’organo di Tavagnasco 
alla presenza di Adriano Giacometto e Roberto 
Ricco, in rappresentanza della direzione artistica 
Collana AOC, e di Valter Savant-Levit, organista. 
L'evento-clou si terrà sabato 24 maggio a partire 
dalle 8,45. Un programma dettagliato di inter-
venti, tenuti dai maggiori esperti dell'opera di 
Serassi, approfondirà diversi aspetti della sua 
arte. Si parlerà della sua innovativa ricerca ap-
plicata a oltre 200 organi, dei suoi rapporti con 
altri organari e organisti, della sua eredità arti-
stica e della sua recente riscoperta, grazie an-
che al restauro dell'organo di Tavagnasco. Verrà 
inoltre presentata la ricostruzione di un catalo-
go ragionato di 170 organi, frutto di trent'anni 
di ricerca storica.
La giornata si concluderà con interventi musi-
cali all'organo, per illustrare meglio i concetti 
discussi, e con un concerto serale, alle 21, del 
maestro Alberto Dossena.
Gli argomenti trattati mirano a definire la figura 
di Andrea Luigi Serassi come la più innovativa 
tra le cinque generazioni della sua famiglia di 
organari e come uno dei maggiori esponenti eu-

ropei del Settecento.
Tra i relatori: Filippo Arri, Giosuè Berbenni, An-
drea Carmeli, Paolo Cavallo, Alberto Dossena, 
Giovanni Franchino, Adriano Giacometto, Mar-
gherita Lanzini, Matteo Lombardi, Federico Lo-
renzani, don Luca Pastore, Silvio Rossini.
Ingresso libero.
https://www.antichiorganidelcanavese.it/

CONCERTI DI PRIMAVERA A CASTELLAMONTE
Prende il via sabato 17 maggio la nuova stagione 
dei Concerti di Primavera organizzati nell’ambito 
della rassegna “Albino Perino” dalle associazio-
ni concertistiche di Castellamonte e dall’Asso-
ciazione Filarmonica Castellamonte “Francesco 
Romana”, con il contributo di Fondazione CRT, 
il sostegno di Turismo Torino e Provincia e il 
patrocinio di Lions Club Castellamonte, Banda 
Musicale Cittadina di Castellamonte, Comune di 
Castellamonte, Regione Piemonte e Città metro-
politana di Torino.
Cinque gli appuntamenti che si svolgono a in-
gresso libero con inizio alle 21,15.
Il programma:
- 17 maggio nella chiesa Santi Pietro e Paolo

https://www.antichiorganidelcanavese.it/
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Coro Artemusica diretto da Debora Bria 
- 31 maggio nella Casa della Musica
Villa, Castiglia, Armellini, pianoforte - violino - 
violoncello 
- 7 giugno allo Scaricatore ferroviario
Filarmonica di Castellamonte e Cuorgnè diretta 
da Domatti e Fontan 
- 21 giugno allo Scaricatore ferroviario
Yavanna pianoforte - flauto - violino 
- 27 giugno in piazza della Repubblica
Dottor Zero, Notte bianca insieme al Gruppo Ri-
creativo Spinetese 
Info: info@bandacastellamonte.it

FILI SOTTILI, IL FESTIVAL DI ARTE, SALUTE                     
E INCLUSIONE
Dall’8 al 10 maggio nei Comuni di Ciriè e Lanzo 
Torinese prende il via un nuovo progetto di Lu-
nathica, la 1ª edizione di Fili sottili - Festival di 
Arte, salute e inclusione. 
Il festival in tre giorni offrirà spettacoli, con-
vegni e dibattiti, workshop teatrali e laborato-
ri creativi, tutti a ingresso libero. Un progetto 
innovativo volto a raccontare e condividere le 
esperienze artistiche e teatrali in ambito sociale, 
ma anche un’occasione per riflettere e confron-
tarsi sui temi della malattia psichiatrica e della 
disabilità, e su quali attività e azioni possano 
rendere la nostra società più inclusiva; temi a 
cui Lunathica ha sempre prestato una particola-
re attenzione all’interno della sua programma-
zione.

L’evento è realizzato da: DSM - A.S.L. TO4 di Ci-
riè, Chivasso e Ivrea, C.I.S. di Ciriè, Cooperativa 
Sociale Coesa, Cooperativa Sociale Interactive, 
Istituto di istruzione statale “Tommaso D’O-
ria” di Ciriè, TRAME ossia la Rete Piemontese 
di Teatro e Diversità, associazione Damamar e 
Associazione Culturale I Lunatici; l’iniziativa è 
in collaborazione con il Presidio Ospedaliero Fa-
tebenefratelli, la Cooperativa Sociale Ippogrifo e 
Associazione Volare Alto ed è patrocinata dalla 
Città metropolitana di Torino, dalla Città di Ci-
riè e dalla Città di Lanzo Torinese.
Il calendario completo al link https://www.lunathica.it/
news/festival-fili-sottili-2025

SABATO 10 E DOMENICA 11 MAGGIO A MONCALIERI   
È TEMPO DI “FIORILE”
Fiorile-Orti & Fiori in Mostra torna sabato 10 
e domenica 11 maggio nel Giardino delle Rose 
del Castello di Moncalieri, in abbinamento al 
Premio della Rosa Principessa Maria Letizia di 
Savoia, a cura dell’associazione Kòres. Per ini-
ziativa dell’associazione Giardino Forbito, con il 
sostegno della Città di Moncalieri e il patrocinio 
della Città metropolitana di Torino, quello mon-
calierese è un secondo fine settimana di maggio 
dedicato al racconto della stagionalità e delle 
eccellenze territoriali, attraverso incontri con 
esperti del settore e attività correlate al verde, 
al giardinaggio e all’orticoltura, con inserti di-
dattici dedicati al tema della biodiversità e del-
la sostenibilità oltre ad appuntamenti culturali, 

http://: info@bandacastellamonte.it
https://www.lunathica.it/news/festival-fili-sottili-2025
https://www.lunathica.it/news/festival-fili-sottili-2025
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workshop, talk, musica e letture.
Un accurato allestimento anima il Giardino delle 
Rose, con vivaisti specializzati, produttori agri-
coli e del gusto, artigiani e designer. Gli esposi-
tori raccontano il mese di maggio a cominciare 
dalla Rosa, che segna il cambio di stagione in 
tutto il suo splendore.
Tornano inoltre le passeggiate immersive e il 
progetto “Cammina Moncalieri” con i percorsi 
realizzati in collaborazione con l’associazione 
Andrate Nordic Walking che, partendo dal Giar-
dino delle Rose, porta questa volta i partecipanti 
a conoscere la realtà a conduzione familiare di 
Val Cenasco Landhouse, che prone una tisana 
di erbe officinali autoprodotte, con la musica di 
Caravan trio in sottofondo.
Con uno speciale nell’ambito del Salone del Li-
bro Off, il programma della manifestazione 
moncalierese si arricchisce di momenti letterari 
ispirati da parole leggere come petali, in collabo-
razione con la libreria L’Arco Nuovo di Moncalie-
ri: l’omaggio a Rosa Mogliasso e il ricordo della 
cantastorie siciliana Rosa Balistreri, il Concerto 
poetico tratto dalle Voci delle Rose, il ritratto di 
Giorgio Scerbanenco scrittore in rosa. Lo Spazio 
dell’arte ospita corsi pratici a ciclo continuo a 
cura di Cinzia Scanavacca e Nadia Danzero, che 
insegnano a comporre mazzi di rose variopin-
te. Per i bambini c'è il corso “Mamma ti faccio 
un mazzo così di rose”, in occasione della Festa 
della Mamma. Sotto il porticato del Giardino del-
le Rose torna l’esposizione dedicata all’artigia-
nato sostenibile, alla manualità e alla creatività.
Il corner didattico, curato dagli Impollinatori 
metropolitani e da Beesù, rappresenta il meravi-
glioso e necessario mondo delle api, approfon-
dendo la vita dei loro ecosistemi e l’operosità 
del loro mondo. In occasione della Festa della 
Mamma, i laboratori sono dedicati alla realiz-
zazione del regalo più fiorito e più bello. Sotto 
il porticato ci saranno anche laboratori a ciclo 
continuo con l’ associazione “Cuore di Maglia”, 
che accompa alla realizzazione di cuffiette rosa 
a favore dei reparti ospedalieri dedicati alle bim-
be nate prematuramente, e l’associazione “Don-
ne ai ferri corti, specializzata in Urban knitting”. 
Tra le realtà no profit presenti, l’associazione 
“Barcollo ma non mollo” che, tra i sentieri del 
roseto, propone una sfilata di moda a favore 
della sensibilizzazione ai problemi oncologici.
La serata di gala di Fiorile è in programma saba-

to 10 maggio a partire dalle 19 nelle sale della 
Cavallerizza del Castello Reale. Ai saluti istitu-
zionali segue la consegna del Premio della Rosa 
Principessa Maria Letizia al miglior ibridatore di 
rose, del Premio alla carriera alla rodologa Anna 
Peyron e del Premio Rosa d’Oro, che viene con-
ferito a un artista del mondo dello spettacolo 
che si è distinto per l’impegno sociale e a favore 
delle donne. L’artista Hilario Isola consegnerà 
personalmente il premio con l’opera realizzata 
in esclusiva per l’occasione.
Per saperne di più basta visitare il sito Internet 
www.fiorilemoncalieri.it

A GIAVENO È TEMPO DI MAGGIONATURA, CON I 
PRODOTTI NATURALI DELLA VAL SANGONE
Domenica 11 maggio in Val Sangone torna Mag-
gionatura, il primo degli eventi all’aperto in pro-
gramma quest’anno nelle vie e nelle piazzette 
del centro storico di Giaveno, con una mostra 
mercato dei prodotti agroalimentari e naturali  
del territorio,  dei fiori e della  manualità, or-
ganizzata e promossa dall’associazione Valsan-
gone Turismo e dall’amministrazione comunale, 

http://www.fiorilemoncalieri.it
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con il patrocinio della Città  metropolitana di 
Torino. In piazza  Molines  dalle 9 alle 18 sarà 
possibile trovare i produttori locali e gli hobbi-
sti, le creazioni artigianali, le mostre di funghi 
primaverili, a cura del Gruppo Micologico To-
rinese, e delle  erbe spontanee  e commestibi-
li officinali, a cura di Silvia  Maria Nepote Fus.  
Alle 16 nell’area coperta di piazza Mautino l’e-
sperta delle erbe officinali presenterà il suo li-
bro “Esco”, realizzato con le tavole botaniche di 
Stefania Matteazzi. In piazza San Lorenzo, nel 
centro storico e lungo via Roma saranno ospitati 
i vivai con piante e fiori e altri hobbisti. Vivai, 
hobbisti, stand con le attrezzature e associa-
zioni saranno presenti anche lungo viale Regina 
Elena dalle 9 alle 18, mentre in piazza Ruffinatti 
sarà allestita la mostra curata dall’associazione 
Bonsai Valsangone Bruino. In piazza Sant’Ante-
ro dalle  9 alle 18 saranno presenti  le scuole di 
intaglio e gli incisori del legno. Per i bambini in 
piazza San Lorenzo sul lato del Sacro Cuore dal-
le 9,30 alle 12,30 e dalle 14 alle 18 sarà allestita 
Pomperilandia, a cura del Distaccamento di Gia-
veno del Comando Provinciale Vigili del Fuoco. 
Per gli appassionati del camminare, l’Ufficio Tu-
ristico organizza il Pedibus da Giaveno al Giar-
dino Botanico Rea. Sempre dall’ufficio turistico 
di piazza San Lorenzo 34 alle 10 e alle 15 par-
tirà “An Girula per Giaven”, una passeggiata tra 
cultura e storia del territorio. In piazza Sclopis 
alle 17 è in programma il flash mob “La Danza 
dei Fiori”, a cura di Arte in Movimento, mentre 
la sfilata itinerante dell’asd New Shine Giaveno 
Majorettes è in programma dalle 15,30 alle 17.
Sempre domenica 11 maggio tornerà l’iniziativa  
“Mulini a porte aperte”, per far conoscere i mu-
lini  di Giaveno ancora presenti, scoprire  la loro 
storia  e  l’attualità dalla voce dei proprietari. 
Saranno visitabili dalle 10 alle 12 e dalle 14 alle 
18: in via Beale il mulino Du  Detu, che risale al 
1218, in via Vittorio Emanuele II 260; in borga-
ta Buffa, il mulino della Bernardina, risalente al 
XVIII secolo; in via Vittorio Emanuele II 178 il 
seicentesco Molino Eredi Rege Dante, già Mulin 
du Citu.
Per gli appassionati d'arte sarà interessante la 
mostra allestita al Museo comunale Alessandri, 
con la collezione permanente delle opere dell’ar-
tista giavenese, visitabile dalle 10 alle 12,30 e 
dalle 14,30 alle 19,  con la possibilità di visite 
guidate alle 11, alle 15 e alle 17. In questo pe-

riodo  è anche allestita la mostra “Ricordando 
Molinari” a cura di Concetta Leto, mentre l’espo-
sizione del pittore Alessio Zoni, a cura di Marina 
Cappello, è visitabile nella chiesa dei Batù.
Il programma, gli aggiornamenti e le informa-
zioni sulle iniziative e le visite sono consultabili 
nel sito Internet www.visitgiaveno.it

A LANZO DOMENICA 18 MAGGIO È TEMPO DI TRAIL 
DEL DIAVOLO
Domenica 18 maggio a Lanzo è in programma 
la seconda edizione del Trail del Diavolo-Memo-
rial Francesco Rubiola, una gara podistica com-
petitiva organizzata dall’associazione sportiva 
Endura Team, abbinata a un'escursione natura-
listica non competitiva nel parco del Ponte del 
Diavolo e a una camminata ludico-motoria. L’e-
vento competitivo ha lo scopo di promuovere il 
territorio, la sua storia e il suo ambiente natura-
le, tracciando un ampio cerchio aperto che par-
te e ritorna a Lanzo. La corsa si disputa preva-
lentemente su sentieri e strade bianche e tocca 
luoghi ricchi di magia e di suggestioni, come il 
Ponte del Diavolo, la Ca’ Bianca, la Croce di Mar-

Endüra Team Vdl endura_team_vdl

18 MAGGIO 2025
Lanzo Torinese

ISCRIZIONI ON LINE: WEDOSPORT.NET
REGOLAMENTO E INFO: ENDURATEAMVDL.IT

11 km
GIRO CORTO

20 km
GIRO MEDIO

37 km
GIRO LUNGO

Si ringrazia il CAI di Lanzo Torinese per la pulizia e manutenzione dei sentieri del Trail del Diavolo

Escursione naturalistica con Guardiaparco de I Parchi Reali sul territorio locale
------------------------------------------------------------ Massimo 25 persone ------------------------------------------------------------

Ristori in collaborazione con:

2° MEMORIAL FRANCESCO RUBIOLA

Massimo 350 partecipanti - Pacco Gara garantito ai primi 250 iscritti

Comitato Vercelli5

Città di
Lanzo Torinese

Con il patrocinio di

http://www.visitgiaveno.it
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gaula, il Santuario di Sant’Ignazio e la Baita San 
Giacomo. Si parte da piazza Peradotto a Lanzo, 
tra le 8,20 e le 8,40, a seconda del percorso scel-
to. I tre percorsi si differenziano per difficoltà 
e lunghezza: il giro lungo “Malebolgia” di 36,7 
km con 1980 metri di dislivello positivo, il giro 
medio “Mefistofele" di 19,6 km con 984 metri 
di dislivello e il corto “Belzebù” di 10.7 km con 
559 metri di dislivello. L’iscrizione costa da 25 a 
45 euro a seconda della lunghezza del percorso 
ed è possibile tramite il portale www.wedosport.
net. Il pagamento deve essere effettuato online 
con le modalità descritte sul portale. Sono am-
messi sino a 350 partecipanti e il pacco-gara è 
garantito ai primi 250 iscritti.
L’escursione naturalistica non competitiva con 
i guardiaparco dei Parchi Reali si svolge su di 
un percorso di 3 km che presenta un dislivello 
di soli 250 metri. Si parte alle 9,45 dall’ingresso 
del Parco del Ponte del Diavolo in via Franca a 
Lanzo. La quota di iscrizione è di 15 euro e com-
prende il pranzo al termine dell’escursione. La 
camminata ludico-motoria è invece dedicata ai 
luoghi più caratteristici di Lanzo, con la possibi-
lità di iscriversi a Lanzo Incontra in piazza Rol-
le, sabato 17 maggio dalle 17 alle 19 e domenica 
18 dalle 10 alle 11, ora di partenza dal punto 
iscrizioni. Anche in questo caso la quota di iscri-
zione di 15 euro comprende il pranzo.
Tutte le informazioni sulla gara, sulla cammina-
ta non competitiva e sulle modalità di iscrizione 
online sono reperibili nel sito Internet dell’En-
dura Team alla pagina https://www.endurateamvdl.it/
trail-del-diavolo/

A BARONE L‘HILL TRAIL CANAVESE PER SOSTENERE 
SANITÀ E ISTRUZIONE IN SUD SUDAN
Corriamo tutti per tanti motivi: per non perde-
re l’autobus che ci porta al lavoro, per portare i 
figli a scuola, per fare la spesa prima che chiu-
dano i negozi, oppure perché siamo perenni ri-
tardatari. Ma si può anche correre per qualcosa 
di molto più importante, come la solidarietà: la 
seconda edizione dell’Hill Trail Canavese è la 
proposta che l’associazione Needle lancia per 
sabato 17 maggio a Barone Canavese, con lo 
scopo di raccogliere fondi a sostegno dei suoi 
progetti sanitari ed educativi in Sud Sudan. L’ap-
puntamento è per le 16 al centro sportivo di via 
Torino e i percorsi sono due: la camminata di 

5 e la corsa di 9 km. Un quinto della quota di 
25 euro da pagare per l’iscrizione e l’apericena 
delle 19,30 andrà a finanziare l’ospedale di Wau. 
La prenotazione è obbligatoria al numero tele-
fonico 347-2505930. E dopo la cena si potranno 
apprezzare la musica dal vivo e il cocktail bar.

LE MITICHE FIAT 500 A TRANA
Domenica 11 maggio gli appassionati delle FIAT 
500 storiche, quelle prodotte tra il 1957 e il 
1977, si ritrovano in Val Sangone per la prima 
edizione del raduno “Le mitiche 500 a Trana-Me-
morial Laura Aldegheri”. Il raduno è organizzato 
dal fiduciario del Coordinamento della Valle di 
Susa e con il patrocinio del FIAT 500 Club Italia 
e della Città metropolitana di Torino. Il ritrovo 
dei partecipanti è fissato a partire dalle 8,30 in 
piazza Libertà a Trana, per la registrazione, la 
consegna delle welcome bag, il caffè di benvenu-
to al Sisters Cafè e la foto-ricordo della giorna-
ta. Le vetture saranno esposte sulla piazza per 
essere ammirate dal pubblico. A completare il 
programma della giornata i saluti ufficiali delle 
autorità alle 10,30, il giro turistico “Trana e le 

HILL TRAIL CANAVESE
2° EDIZIONE

www.associazioneneedle.com   /   info@associazioneneedle.com

Ritrovo: 16.00 - Partenza: 17.00

Centro Sportivo di Via Torino
a Barone Canavese

Apericena ore 19.30 con vini inclusi >>>

Prenotazione obbligatoria per cena: +39 347 25 05 930

MUSICA DAL VIVO a partire dalle 22.30 con cocktail bar!

(5€ verranno devoluti per l’ospedale di Wau, Sud Sudan)
25€

CAMMINATA 5 KM - CORSA 9 KM

CAMMINATA E CORSA NON COMPETITIVA

SABATO 17 MAGGIO

https://www.endurateamvdl.it/trail-del-diavolo/
https://www.endurateamvdl.it/trail-del-diavolo/
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sue borgate”, il tour a piedi nel  centro storico, il 
pranzo al ristorante La Griglieria e le premiazio-
ni nel pomeriggio.
Per maggiori informazioni e prenotazioni è pos-
sibile contattare il fiduciario del Coordinamento 
Valle Susa del FIAT 500 Club Italia, Renato Breu-
sa, al numero telefonico 340-1802006 o all’indi-
rizzo e-mail r.breusa@500clubitalia.it.

TORINO CELEBRA IL DYLANDAY
Il 14 maggio, in tutto il mondo, ricorre il Dylan 
Thomas Day, un’occasione per celebrare uno dei 
più grandi poeti del XX secolo.
Doppia celebrazione a Torino: il 14 maggio pres-
so la libreria Binaria, nell’ambito del Salone Off, 
è in programma “Dylan Thomas: ritratto al futu-
ro” con interventi di Darwin Pastorin, Massimo 
Trombi, Lidia Chiarelli, Maria Fiorenza Verde 
e la proiezione di un video di Gian Luca Favet-
to. In sala opere artistiche di Gianpiero Actis e 
Claudio Chiabotti.
Lo stesso giorno ci sarà il lancio ufficiale del sito 
creato da Lidia Chiarelli:
https://ragingmoon-dylanthomas2024.jimdofree.com/
Il tema di quest'anno è la luna, fonte di ispira-

zione per oltre 40 poesie del visionario poeta 
gallese.
Poeti, scrittori, artisti, fotografi e musicisti di ol-
tre 60 paesi dei cinque continenti hanno affron-
tato questo tema e hanno inviato il loro contri-
buto per il sito che costituisce ora un prezioso 
omaggio a Dylan Thomas.
Il DylanDay è stato istituito nel 2015 e, fin dal 
suo esordio, Torino ha partecipato con confe-
renze e
mostre che hanno contribuito a mettere in luce 
i diversi aspetti della poesia innovativa e della 
vita avventurosa del poeta. Ospiti illustri si sono 
avvicendati nel corso degli anni, da Paolo Berti-
netti, anglista e professore emerito dell’Univer-
sità di Torino, a Manrico Murzi, che, nel 1947, ha 
conosciuto personalmente Dylan all’Isola d’Elba.
Tutti gli eventi creati a Torino sono stati riporta-
ti nella lista degli avvenimenti internazionali del 
sito ufficiale inglese https://www.discoverdylanthomas.
com/news-events/international-dylan-thomas-day

https://ragingmoon-dylanthomas2024.jimdofree.com/
https://www.discoverdylanthomas.com/news-events/international-dylan-thomas-day
https://www.discoverdylanthomas.com/news-events/international-dylan-thomas-day
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A POIRINO È TEMPO DI FIERA DELL’ASPARAGO              
E DELLA TINCA
Da venerdì 9 a mercoledì 14 maggio a Poirino 
torna la Fiera dell’Asparago e della Tinca, giunta 
alla 68ª edizione e patrocinata dalla Città me-
tropolitana di Torino. Gli eventi iniziano venerdì 
9 maggio alle 19 in piazza Italia con l’apertu-
ra dello stand gastronomico “Piazza Cioche dei 
Gusti“. Alle 21 il concerto serale è proposto dal 
gruppo musicale “Ladies & The Boomers” e a se-
guire c’è il dj set di Matteo D’Amico. Sabato 10 
maggio si inaugurano le mostre “Impronta Crea-
tive”, a cura di Punto Rete, “Animali Colorati”, a 
cura della Residenza Assistenziale Flessibile San 
Giuseppe e “FantasticArte”, allestita dagli allievi 
dell’istituto comprensivo di Poirino. Dalle 19 in 
piazza Italia è aperto lo stand gastronomico e 
alle 21 c’è il dj set dei Dj Edmmaro e Merlo. Do-
menica 11 maggio l’inaugurazione ufficiale della 
fiera, del mercato dei prodotti agricoli, del con-
corso per i produttori delle tinche e degli aspa-
ragi e dello stand gastronomico è in programma 
alle 10. Tra gli eventi della giornata il concorso 
di pittura intitolato a Paolo Gaidano, il raduno 
“Cuntadin a Puirin” in via Risorgimento, la Ve-
trina del Bovino di razza Piemontese in piazza 

dei Morioni e il raduno dei trattori d’epoca in 
via XX Settembre. Dalle 9 si possono visitare le 
mostre fotografiche “La mia Torino“, a cura del 
Circolo Fotografico Poirinese, nella chiesa Ma-
donna dell’Ala, e “Donne tra immagini e parole” 
nel sagrato. Dalle 9 alle 19 l’evento “Sportivis-
simo Me” è in via Indipendenza, mentre alle 21 
c’è il concerto della “Cipo Sugar Band” ispirata 
a Zucchero Fornaciari. La fiera continua lunedì 
12 maggio in piazza Italia, con il pranzo di be-
neficenza a favore della Fondazione Piemonte-
se per la Ricerca sul Cancro di Candiolo. Alle 
19 si riapre lo stand gastronomico e alle 21 è 
in programma il concerto di “Rivaival“. Martedì 
13 maggio il ritrovo dei partecipanti alla “Cörsa 
Culurà” è in piazza dei Morioni alle 18, con ar-
rivo in piazza Europa a suon di musica e di dj 
set. La manifestazione si conclude mercoledì 14 
maggio alle 18 in piazza Europa con il Simposio 
dell’Asparago “Tra coltura cultura”.

A SCALENGHE LA QUINTA EDIZIONE                                   
DI LATTEFORMAGGIO
A Scalenghe nel secondo fine settimana di mag-
gio è in programma la quinta edizione di Latte-
forMAGGIO, un evento organizzato dal Comu-
ne in collaborazione con ToMake Eventi e con il 
patrocinio della Città metropolitana di Torino. 
Il festival è diventato negli anni un punto di ri-
ferimento per chi vuole riscoprire le tradizioni 
agricole del territorio, gustare specialità locali e 
partecipare ad attività sportive, musicali e cultu-
rali. Ad aprire la manifestazione, nella serata di 
venerdì 9, è la seconda edizione della corsa non 
competitiva “Corri... a Scalenghe”, che propone il 
percorso di 6,9 km per i runner e quello di 3,7 km 
per chi preferisce una passeggiata a ritmo lento. 
A seguire, le premiazioni e una serata di street 
food e musica. L’iscrizione è obbligatoria sul sito 
Internet www.latteformaggio.com e la corsa as-
sume anche un significato civico, nel giorno in 
cui si ricorda l’assassinio di Peppino Impastato, 
simbolo della lotta alla mafia. Le scuole del paese 
propongono in questi giorni momenti di rifles-
sione sui temi della legalità e della cittadinanza 
attiva. Sabato 10 maggio il protagonista assoluto 
è il latte, con la 18ª Fiera Agricola, l’esposizione 
di trattori antichi e moderni e di macchinari, i 
mercatini e le mostre. A inaugurare ufficialmen-
te la Fiera è la Via Lattea, un percorso tematico 
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dedicato al latte piemontese, con showcooking, 
degustazioni e la presentazione del latte 100% 
locale, frutto del lavoro di allevatori certificati. Il 
pomeriggio è animato dalle sfide degli Younger 
Games per bambini e ragazzi dalla prima elemen-
tare alla terza media, organizzati dall’oratorio di 
Scalenghe con Ca’ Nosta, Usd Scalenghe e Comu-
ne, nell’ambito del progetto “Spazi di Benessere” 
sostenuto dalla Presidenza del Consiglio dei Mi-
nistri. La serata è dedicata alla gastronomia con 
il fritto misto alla piemontese e prosegue con il 
concerto della band Blascomania e il dj set con 
Matteo Dianti e i Desbela di Scalenghe. La giorna-
ta di domenica 11 maggio si apre con il raduno 
delle vetture Abarth, seguito dalla fiera agricola 
con l’esposizione di animali e trattori d’epoca e 
gli enogastronomici. Le Porte Aperte in Cascina 
consentono di scoprire da vicino la vita quoti-
diana degli allevatori, mentre in via Carignano si 
tengono dimostrazioni di mungitura e trebbia-
tura con macchine d’epoca. Il pranzo è dedicato 
alle specialità casearie e nel pomeriggio sono in 
programma laboratori del latte e degustazioni 
guidate in collaborazione con l’ONAF. A chiudere 
la giornata, la Cena del Gran Bollito e una serata 
latina con musica e balli. I pranzi e le cene e le 
Porte Aperte in Cascina sono su prenotazione al 
numero telefonico 345-1189816.

A SANTENA LA SAGRA DELL’ASPARAGO FA 92
La Sagra dell’Asparago di Santena torna da ve-
nerdì 16 a domenica 25 maggio in piazza Mar-
tiri della Libertà per la sua 92ª edizione, con il 
consueto ricco calendario di eventi. A Santena si 
possono  assaporare le specialità a base di aspa-
ragi, accompagnate da altri piatti della cucina 
piemontese, nel corso di un evento che celebra 
uno degli ortaggi più pregiati del territorio, va-
lorizzando le eccellenze locali attraverso sapori 
autentici e ricette tradizionali. Negli stand ga-
stronomici vengono proposti piatti tipici e op-
zioni street food come il risotto agli asparagi, 
gli agnolotti Laigueglia agli asparagi burro e sal-
via, la lasagna agli asparagi, gli asparagi con le 
salse Mediterranea, Rosa e Tzatziki, le frittelle 
di asparagi con fonduta, gli antipasti e le porta-
te di carne accompagnate con il pregiato ortag-
gio santenese. Per concludere in dolcezza, non 
mancheranno dessert tipici come bunet e torta 
tenerina al cioccolato. Oltre alla proposta culi-
naria, il programma prevede momenti musicali 
ed eventi culturali, rendendo la manifestazione 
un’occasione perfetta per vivere il meglio della 
tradizione locale. Il programma completo della 
Sagra dell’Asparago di Santena 2025 è disponi-
bile sul sito ufficiale www.asparisagra.it 

A CERCENASCO LA SAGRA ‘DLA BACIAJA E D’LA RANA
È ispirata alla Baciaja, lo storico dolce tipico del 
paese, la Sagra ’dla Baciaja e ‘dla Rana che ritor-
na da venerdì 16 a lunedì 19 maggio, per inizia-
tiva della Pro Loco e del Comune di Cercenasco e 
con il patrocinio della Città metropolitana di To-
rino. Si comincia venerdì 16 alle 21 nel palaten-
da di piazza Ceppi con la cena dedicata al gran 
fritto di pesce, da prenotare entro il 13 maggio 
alla tabaccheria Me. La serata è in programma a 
partire dalle 22, è condotta dal dj Salo ed è ac-
compagnata dal cocktail bar non stop. Sabato 17 
la serata gastronomica nel palatenda inizia alle 
19,30 e prosegue con la serata animata da Radio 
Gran Paradiso. Domenica 18 al palatenda alle 
15,30 è in programma l’esibizione Dance Sport 
Tattoo, poi la serata gastronomica seguita dal 
ballo al palchetto con Paolo Alberto e la Band. 
La Sagra ’dla Baciaja e d’la Rana si conclude lu-
nedì 19 maggio con una cena e con la lotteria 
promossa dai commercianti e dagli artigiani cer-
cenaschesi. 
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A GIAVENO DEBUTTA VALSANGONE BIKE ADVENTURE
Sabato 17 e domenica 18 maggio a Giaveno è 
in programma la prima edizione del Valsangone 
Bike Adventure, un weekend patrocinato dalla 
Città metropolitana di Torino, dedicato al ci-
cloturismo e co-organizzato dall’associazione 
Torino Bike Experience e dalla Città di Giaveno, 
con il contributo dell'Unione dei Comuni Valsan-
gone e in collaborazione con Anemos Itinerari 
del vento. Il festival delle mountain bike, delle 
gravel, delle e-bike, ma anche dei modelli storici 
e delle bici tradizionali, si rivolge al vasto pub-
blico degli appassionati, dei curiosi e dei neofi-
ti del cicloturismo. Al centro dell’attenzione ci 
sarà la Val Sangone, con i suoi sentieri e gli itine-
rari così vicini a Torino, a cavallo tra la Valle di 
Susa e il Pinerolese e a pochissima distanza dai 
Laghi di Avigliana e dalla Via Francigena. Tutta 
da scoprire, ad esempio, la ciclabile del Sangone, 
che collega la valle alla Sacra di San Michele e a 
Torino. La piazza Molines di Giaveno ospiterà 
domenica 18 maggio dalle 9 alle 18 prodotti e 
servizi dedicati al ciclismo e al cicloturismo, con 
le aziende produttrici di biciclette, i negozi spe-
cializzati e le associazioni che operano nel set-
tore. Gli artigiani e gli artisti manifatturieri della 
Val Sangone proporranno inoltre le loro creazio-
ni nelle vie del centro storico e non mancheran-
no i prodotti e i produttori agroalimentari locali.
Nell'area dedicata ai più piccoli un campo alle-
stito con vari ostacoli sarà a disposizione per gli 
esercizi tipici dei percorsi di mountain bike, per 
iniziativa dell’associazione Anemos Itinerari del 
vento e in collaborazione con le guide cicloturi-
stiche qualificate. L'attività destinata ai ragazzi 
(non è necessaria l'iscrizione, è sufficiente pre-

sentarsi all'ingresso del campo dalle 10,30 alle 
18) prevede un percorso con rettilinei, curve, 
ostacoli e conetti per passaggi obbligati e sla-
lom.
Davanti alla chiesa dei Batù si potranno ammira-
re alcune bici storiche delle collezioni personali 
di Luciano Rizzo e Mauro Alione, mentre all'in-
terno si potranno ammirare quadri dedicati al 
ciclismo storico ed eroico di Rizzo. Alle 12 di 
domenica 18 sarà presentato il libro “Quando 
Alfonsina faceva la sartina”, dedicato ad Alfon-
sina Strada, la prima donna che partecipò al Giro 
d'Italia nel 1924. Alle 17  è invece in programma 
la Ciclostorica dimostrativa.
Saranno quattro le proposte di escursioni guida-
te gratuite, da prenotare sul sito Internet www.
valsangonebikeadventure.it. Sabato 17 maggio è 
in programma un giro di 30 km con partenza 
alle 17 da piazza Molines per ammirare il tra-
monto in un punto panoramico. Domenica 18 
maggio saranno tre i tour guidati con diversi li-
velli di difficoltà e lunghezze: hard con partenza 
alle 9,15, intermedio a partire dalle 9,30, tour 
famiglie con partenza alle 10,30. Tra le soste 
previste quella per la visita allo storico Mulino 
du Detu, mentre alla fine del giro è previsto il 
pranzo all'agriturismo Cascina La Patuana. Nello 
spazio allestito dall'officina mobile di Anemos 
Itinerari del Vento, domenica 18 maggio si po-
tranno approfondire i temi legati alla meccanica 
della bicicletta e sono in programma due wor-
kshop d'approfondimento, con inizio alle 10,30 
e alle 15,30.
Per saperne di più il sito Internet di riferimento 
è www.valsangonebikeadventure.it

A cura di Michele Fassinotti e Anna Randone
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I 
Dipartimenti universita-
ri della storica Città della 
Scienza e il Campus uni-
versitario di Grugliasco 

aprono le porte al pubblico per 
svelare tesori nascosti.
L’iniziativa si inserisce nell’am-
bito di “ART IN MED, l’Arte nel-
la divulgazione delle scienze 
mediche”, un progetto di pu-
blic engagement dell’Universi-
tà di Torino che si propone di 
preservare, valorizzare e far 
conoscere ai cittadini il patri-
monio storico di tavole didatti-
che di ambito medico.
Le tavole didattiche sono sta-
te realizzate tra la seconda 
metà dell’800 e la prima metà 
del ’900 dai professori univer-
sitari del tempo per insegnare 
e divulgare i progressi della 
scienza. Mediante il disegno 
su pannelli di grande formato 
venivano illustrate, con gran-
de capacità comunicativa ed 
estro grafico, le conoscenze 
del tempo su tessuti umani, 
animali e vegetali e su orga-
ni, apparati e strumentazioni. 
In particolare, il microscopio, 
strumento simbolo dei pro-
gressi medici dell’800 che 
svelava elementi non visibili 
a occhio nudo, ha permesso 
agli scienziati di rappresenta-
re le loro scoperte attraverso 
linguaggi grafici, colorati e 
immaginifici, riconducibili al 
mondo dell’arte.
Sono più di mille le tavole 
conservate nei Dipartimenti 
universitari d’ambito medico 
e riguardano le discipline di 
Patologia, Fisiologia, Anato-

ART in MED, l'immaginario scientifico
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mia Umana, Medicina Vete-
rinaria, Farmacognosia vege-
tale e Botanica farmaceutica. 
Tra queste, le più significati-
ve sono frutto del minuzioso 
lavoro di alcuni dei più im-
portanti uomini di scienza di 
Torino, quali Giulio Bizzoze-
ro, scopritore nel 1881 delle 
piastrine, Angelo Mosso, an-
tesignano degli studi sulla fa-
tica, e Piero Giacosa, noto per 
le sue osservazioni farmaceu-
tiche sulle piante.

 Denise Di Gianni

Tutti gli eventi sono gratuiti e liberI dove non diversamente 
indicato  - per maggiori informazioni consulta il sito www.
dscb.unito.it

L’IMMAGINARIO SCIENTIFICO 
Alla scoperta delle tavole didattiche, 
tesoro nascosto dell’Università di Torino
9 - 10 - 15 - 16 MAGGIO 2025

DIPARTIMENTO DI SCIENZE  
CLINICHE E BIOLOGICHE
corso Raffaello 30, Torino
9 MAGGIO 2025 
nei seguenti orari: 
17.00, 18.00, 19.00, 20.00, 21.00, 22.00
10 MAGGIO 2025 
nei seguenti orari: 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 19.00
• Visita guidata alla scoperta delle Tavole 

Scientifiche Storiche di Patologia
• Proiezione del cortometraggio «Le Tavole della 

Scienza», regia di Lorenzo Gambarotta
• Attività per bambini «Scienziato e artista per 

un giorno»

DIPARTIMENTO DI NEUROSCIENZE
FISIOLOGIA
corso Raffaello 30, Torino
9 MAGGIO 2025 
nei seguenti orari: 
17.00, 18.00, 19.00, 20.00, 21.00, 22.00
10 MAGGIO 2025 
nei seguenti orari: 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 19.00
• Visita guidata alla scoperta delle Tavole 

Scientifiche Storiche di Fisiologia
• Dimostrazioni di attività sperimentali con 

moderne metodiche di indagine

ARCHIVIO SCIENTIFICO E TECNOLOGICO 
ASTUT
partenza davanti a corso Massimo d’Azeglio 52
9 MAGGIO 2025 alle 17.00
10 MAGGIO 2025 alle 15.00
•  PASSEGGIATE SCIENTIFICHE 

«La didattica del passato nella Città della 
Scienza» 

Prenotazioni al 3494049477

DIPARTIMENTO DI SCIENZE VETERINARIE, 
MUSEO DI SCIENZE VETERINARIE
Campus Universitario
largo Braccini 2, Grugliasco (TO)
15 MAGGIO 2025 
Dalle 9.00 alle 18.00
• Mostra delle Tavole Scientifiche Storiche di 

Veterinaria
Nei seguenti orari: 9.00, 11.00, 13.00, 15.00, 17.00
• Visita guidata di sale museali e sala ossa
• Proiezione del cortometraggio «Le Tavole della 

Scienza», regia di Lorenzo Gambarotta
16 MAGGIO 2025 
Dalle 9.00 alle 18.00
• Mostra delle Tavole Scientifiche Storiche di 

Veterinaria
Nei seguenti orari: 9.00, 11.00, 13.00, 15.00
• Visita guidata di sale museali e sala ossa
• Proiezione del cortometraggio «Le Tavole della 

Scienza», regia di Lorenzo Gambarotta

DIPARTIMENTO DI SCIENZA  
E TECNOLOGIA DEL FARMACO
via Pietro Giuria 9, Torino
9 MAGGIO 2025 dalle 17.00 alle 23.00
10 MAGGIO 2025 dalle 15.00 alle 20.00
• Visita guidata alla scoperta delle Tavole 

Scientifiche Storiche di Farmacognosia Vegetale 
e Botanica Farmaceutica

• Attività per bambini «Alla scoperta delle forme, 
dei colori e dei profumi delle piante»

DIPARTIMENTO DI NEUROSCIENZE
ANATOMIA UMANA
corso Massimo d’Azeglio 52, Torino
9 MAGGIO 2025 dalle 17.00 alle 23.00
10 MAGGIO 2025 dalle 15.00 alle 20.00
• Visita alla scoperta delle Tavole Scientifiche 

Storiche di Anatomia Umana
• Attività «Dentro il corpo umano: esplora il macro 

e il micro»

MUSEO DI ANATOMIA UMANA
“LUIGI ROLANDO”
corso Massimo d’Azeglio 52, Torino
9 MAGGIO 2025 dalle 15.00 alle 18.00
10 MAGGIO 2025 dalle 10.00 alle 18.00
• Ingresso gratuito al Museo
• Esposizione dell’installazione multimediale «Note 

della prima spedizione C.E.»
9 MAGGIO 2025 alle 17.00 
10 MAGGIO 2025 nei seguenti orari: 
15.00, 16.00, 17.00
• ESCAPE ROOM 

Attività «SMART (STEM, Medicine, ART)» 
in collaborazione con maSTEM game (Dip. di Fisica 
capofila) prenotazione obbligatoria, a partire 
dal 28 aprile, fino a esaurimento posti, dal sito 
del museo www.museoanatomia.it - attività 
consigliata dai 12 anni

http://Torinoscienza.it



